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FECHA: Agosto 20 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Peligró la vida de 2 primos” 

  “Befesa, por 1,258 mdp tras cierre en Zimapán” 

 “Rechazan usar aguas tratadas para el campo”  

 “Alcaldías de Sierra y Huasteca con más desvíos”  

 
“Tarjetazo y préstamos, para útiles”  

 
“Campesinos vs Conagua conflicto en puerta”  

 
“Regresan a las aulas 650 mil alumnos” 

 “Quiere ayuntamiento sesionar en lo oscurito” 

 “Descarta PC afectación por secuelas de Helene”  

 
“Controla `La Familia’ a Neza” 

 
“Regresan a clases…. Y pago de cuotas” 

 “Purgan a policía del aeropuerto; reasignan a 348 agentes federales”  

 
“Se cargan al IFRE culpas del Estado: Alfredo Figueroa”  

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Desmiente IEEH rumor sobre cifras para elección: Son especulaciones mencionar un posible aumento del 
presupuesto que ejercerá el Instituto Estatal Electoral (IEEH) para la organización de comicios para renovar al Congreso 
local, advirtió el secretario general del organismo, Francisco Ortega Sánchez. A más tardar el 30 de octubre, el Consejo 
General del IEEH aprobará el proyecto de presupuesto para el ejercicio 2013, cantidad que considera el gobierno estatal 
como parte de la carpeta de egresos, por ello actualmente el personal del órgano autónomo trabaja a marchas forzadas 
para concluir con este documento. El próximo 15 de enero inicia el proceso electoral para elegir 30 diputados locales. 
“Todavía no se conoce el anteproyecto de presupuesto, actualmente son especulaciones respecto a un aumento, pero 
cada área elabora su carpeta que se dará a conocer en octubre”. En 2012 destinaron más de 25 millones de pesos para 
prerrogativas de partidos políticos, mientras que por actividades generales otorgaron 62 millones 547 mil 377 pesos, por 
servicios personales, generales, además de materiales, suministros y bienes inmuebles. (Gabriela Porter, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Castigará comisión a “traidores” amarillos, manifiesta Sánchez: La presencia de posibles traidores al 
interior del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo no fue una situación alarmante, en comparación con 
otros estados, sentenció el dirigente del sol azteca, Arturo Sánchez Jiménez, aunque será la Comisión de Garantías la que 
castigue a militantes insidiosos que el Comité Ejecutivo señale. En el pasado VIII Consejo Nacional, las tribus perredistas 
revelaron “asuntos muy graves”, respecto al actuar de militantes durante la contienda, pues aparentemente operaron a 
favor de candidatos priistas. “En el Consejo Nacional se habló de traidores, por ello pidieron que revisáramos a detalle lo 
ocurrido en la pasada elección, en lo que respecta a Hidalgo recibimos comentarios de dos o tres personas que no 
trabajaron”. Aclaró que en Hidalgo no hubo traidores, aunque el 1 de julio militantes amarillos aportaron poco esfuerzo 
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operativo, situación que la Comisión de Garantías calificará. La Comisión Nacional de Garantías del PRD es el órgano 
interno que avala derechos y obligaciones de miembros activos del partido, además cuida que la militancia realmente 
cumpla con los estatutos o reglamentos. “No existe un situación alarmante de traidores, sólo que los simpatizantes no 
aportaron su esfuerzo como se esperaba, pero tuvimos cuidado que los delegados cumplieran con las metas establecidas 
en las regiones”. El CEE perredista recibe evidencias o pruebas de aquellos simpatizantes que no cumplieron con el 
partido durante la contienda presidencial, para luego remitirlos a los órganos pertinentes y valorar su permanencia en el 
partido. Militantes de todo el país denunciaron ante el Consejo Nacional diversas actividades que lastimaron al PRD, como 
el apoyo a candidatos priistas, omisión en campañas y nulo respaldo político. (Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Moreno Abud forma parte de comisión para renovar el PAN: Alejandro Moreno Abud 
presidente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), forma parte de la comisión de evaluación y mejora que tiene el 
objetivo de presentar a escala nacional reforma del partido antes del 15 de octubre. Durante entrevista, el dirigente 
apuntó que el equipo formado por 20 consejeros nacionales contempla consulta amplia a la militancia con tal de 
modificar estatutos del partido, en temas como selección de candidatos y afiliación. Por tanto, en estos momentos son 
delineados los temas que abarcará el análisis que será aplicado en cada uno de los estados del país, así como su 
metodología el tiempo que será llevado a cabo.  El consejo nacional convocará a asamblea antes del 30 de marzo para 
definir si aplican las reformas que resulten.  Moreno Abud detalló que entre los integrantes de la comisión está la próxima 
senadora Luisa Calderón, así como los ex presidentes nacionales del partido Luis Bravo Mena, Cesar Nava y Germán 
Martínez, así como gobernadores y ex mandatarios. De acuerdo con lo informado por Acción Nacional debe reformarse 
reglamentos y mejorar el comportamiento de las estructuras del partido y dentro del análisis está incluido lo que hicieron 
y dejaron de hacer los gobiernos panistas, así como el actuar de sus candidatos en campañas. También los albiazules en 
la entidad iniciarán foros sobre la doctrina del partido con la posible asistencia de Saúl Ruiz y Juan Rodríguez Prats. 
(Víctor Valera, página 05) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Rechaza García Conde daños por la tormenta: Sin afectaciones humanas ni materiales hasta el momento 
permanece la entidad luego del paso de la tormenta tropical Helene, informó en entrevista exclusiva para La Crónica de 
hoy en Hidalgo el titular del Sistema de Protección Civil estatal, Miguel García Conde. Los remantes de este fenómeno 
natural no causaron afectaciones en ninguna región hidalguense; sin embargo, la dependencia mantiene la alerta para 
actuar ante cualquier contingencia, declaró. “La tormenta tropical se disipó, sólo dejo nubosidad y lluvias en la entidad, 
por lo cual hay un monitoreo en las presas y ríos, para verificar su cauce”. En la zona conurbada de la capital y otros 
municipios del estado sólo se registraron algunos anegamientos y encharcamientos en bulevares y calles, pero sin 
afectaciones a la población. Informó que este lunes habrá una reunión para evaluar puntos que no estén contemplados 
por parte de las Secretarías de Salud, Obras Públicas estatales, y Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). En 
dicha evaluación conjuntarán toda la información para determinar las acciones que serán implementadas para atender de 
manera oportuna las peticiones o incidentes registrados en el territorio estatal. El titular de Protección Civil manifestó que 
hasta ahora pueden calificarse como saldo blanco las precipitaciones pluviales, consecuencia de la referida tormenta 
tropical. Confirmó el funcionario que esta semana se mantendrán las precipitaciones, las cuales serán de moderadas a 
fuertes entre los 10 y 20 milímetros, por lo que exhortó a la población en general a tomar sus precauciones. “Por el 
momento no se tiene un fenómeno ciclónico que pueda afectar al estado, mientras tanto Protección Civil mantiene 
sesiones de manera permanente con instancias estatales, federales y municipales para prevenir riesgos”. (Alberto 
Quintana, página 03) 

Crónica-Entrega Olvera varias obras comprometidas en Metepec: Al poner a disposición de la población de 
Metepec acciones de infraestructura urbana, con inversión por más de 2 millones de pesos, el gobernador Francisco 
Olvera sostuvo que es en unidad y con trabajo organizado como pueden hacerse realidad las obras que demandan los 
hidalguenses. El mandatario estatal entregó el techado de la cancha de usos múltiples de la comunidad Estación Apulco; 
rehabilitación de la plaza principal y construcción de un quiosco. “Es una muestra del trabajo que la administración 
estatal lleva a cabo en toda la entidad para cumplir el compromiso de llevar obras y acciones directamente a las 
comunidades, para elevar el bienestar de su población”. Subrayó que para esta región, además de los trabajos 
entregados, se realiza la reconstrucción de tres importantes carreteras de la zona, afectadas por el paso de la tormenta 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/63858-20120820-p5-n1
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tropical Arlene el año pasado, las cuales serán concluidas a finales del presente ejercicio. Por su parte, el coordinador del 
Programa Beneficios, Juan José Tapia González, explicó que para cumplir con la palabra empeñada a través del 
denominado programa “Papelito Habla”, en el primer año de gestión entregaron 155 obras de infraestructura social en 55 
municipios, de un total de 503 comprometidas. Al término de 2012, será atendido el 80 por ciento de lo acordado 
mediante dicho plan, con un alcance de 267 acciones en 56 municipios hidalguenses. El alcalde de Metepec, Marcelino 
Carbajal, reconoció la labor que encabeza el gobernador en beneficio de la sociedad, lo cual expresó, es ejemplo de 
compromiso para mejorar las condiciones de vida. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Necesaria convocatoria en reforma electoral: Ramírez: Por el momento no existe ninguna invitación 
formal del Ejecutivo estatal para concretar la reforma electoral, aseveró el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso local, Ramón Ramírez. El priista puntualizó que las últimas reformas electorales surgieron a partir de una 
convocatoria que el Ejecutivo realizó a los partidos políticos y Poder Legislativo. “Es en ese momento cuando inician los 
trabajos de análisis, se define una agenda y estamos en contacto con el Ejecutivo, debe ser una cuestión institucional a 
la que se convoque a partidos, ese es el canal adecuado”. Consideró que hay temas importantes como el que los 
organismos electorales sean eficientes, amplíen sus facultades y funciones, y se enfoquen a motivar más la participación 
ciudadana. Independientemente de que es necesario revisar cada uno de los artículos de la ley que tienen que ver con 
los procesos electorales. “Cada uno de los eventos que conforman el proceso electoral debe revisarse, especialmente las 
campañas políticas sin olvidar lo aprobado a nivel federal”. Recordó que hay diversos planteamientos puestos sobre la 
mesa en la presente legislatura local, como es la equidad de género para las candidaturas, que el transporte público no 
porte propaganda de partidos o candidatos y reglamentación de las campañas en redes sociales. Con relación a la 
propuesta del presidente electo, Enrique Peña Nieto, de suprimir 100 diputados plurinominales en el Congreso de la 
Unión, señaló que el asunto debe definirse ante el pleno legislativo. “Se tendrá que analizar una vez que asuma la 
presidencia  y envíe dicha iniciativa, tiene facultades para ello, pero deberá presentarla al Legislativo para que comience 
su discusión y definir si se da o no”. Por ello, añadió, debe prevalecer el consenso entre las distintas fuerzas políticas, 
obedecería a una reforma constitucional, pero para lograrla se necesita la participación de los integrantes del Congreso. 
(Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Requiere PGJEH incremento presupuestal, afirma Straffon: Solicitará la Procuraduría General de Justicia 
del Estado de Hidalgo (PGJEH) un incremento del cinco por ciento para el ejercicio presupuestal 2013 contemplado en 
capacitación del personal e infraestructura, aseveró el procurador Alejandro Straffon. “Pero todo dependerá que el 
gobierno federal, senado y el Congreso de la Unión aprueben la nueva partida presupuestal para Hidalgo el próximo 
año”. La Secretaría de Finanzas estatal recomendó elaborar expedientes de proyectos y acciones consideradas en la 
dependencia para 2013. Explicó que el aumento presupuestal será en razón del número de proyectos y necesidades para 
operación de las distintas áreas administrativas. Recordó que para este año aplican recursos por más de 20 millones de 
pesos, los cuales no resultan suficientes para atender todos los requerimientos de la PGJEH. Con relación a la aplicación 
del nuevo Sistema de Justicia Penal, reiteró que podrá implementarse en cuanto terminen los trabajos de esta ley. “Una 
vez que analice el gobernador será quien defina la fecha en que se aplique para Hidalgo, de acuerdo con las 
modificaciones”. SANCIONES. Por otra parte, informó que en este año fueron consignados dos Ministerios Públicos y un 
secretario de la PGEJH por cometer delitos de extorsión. La indicación del mandatario hidalguense es actuar conforme a 
derecho, sin recurrir a este tipo de actividades ilícitas que afectan a la población. “Los ex funcionarios fueron 
sorprendidos, se les comprobaron tales hechos y por tanto fueron consignados; a uno se le dictó una sanción 
condenatoria”. A las otras dos personas se les sigue proceso de averiguación con relación a las denuncias en su contra. 
Straffon Ortiz agregó que al interior de la dependencia registran amonestaciones y suspensiones, por algunas 
irregularidades de tipo administrativo, que deben ser sancionadas. “Desde el inicio de la actual administración estatal 
trabajamos para darle un mejor servicio a la población con calidad y honestidad”. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Señalan a Medio Ambiente del estado por ineficientes: Acusaron ecologistas del estado que la Secretaría 
del medio ambiente no implementa los programas adecuados para disminuir la contaminación del suelo. Marco Antonio 
Moreno Gaitán, presidente de la Sociedad ecologista Hidalguense citó como ejemplo la recolección de pilas alcalinas que 
no ha dado buenos resultados, pues dicho producto se sigue yendo a los tiraderos aun cuando el impacto contaminante 
es considerable en los mantos acuíferos principalmente. Precisó el activista que una persona utiliza en promedio cuatro 
pilas a la semana, lo que representa más de 100 pilas al año que no son tratadas como se requiere al finalizar su vida 
útil. Dio a conocer que la organización busca actualmente que la sociedad entienda que es mucho mejor usar pilas 
recargables, porque además de ser mas barato, reducen hasta en un 98 por ciento la generación de residuos. “Buscamos 
generar una inclusión en la educación ambiental y ver cómo impacta”, dijo al señalar que aunque mantienen buena 
relación con las dependencias no hay un real trabajo conjunto. “Nosotros les decimos lo que creemos que es inadecuado 
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pero hasta el momento no hemos recibido respuesta” subrayó. (Karime Gutiérrez, página 04) 

Milenio-Rechazan usar agua tratada para el campo: Productores del Valle del Mezquital rechazan que sus cultivos 
sean regados con las “aguas grises” (el resultado del tratamiento que reciben las aguas negras) que generará la Planta 
Tratadora de Aguas Residuales bajo el argumento de que no contará con materia orgánica, que es lo que hace crecer sus 
cultivos.  Según Andrés Dimas Osorio, representante del Comité Hidráulico de la Unidad Mixquiahuala, si los cultivos del 
distrito 03 de Tula y 100 Alfajayucan dejan de regarse con aguas negras se perderán al menos ocho toneladas de maíz 
por cada hectárea. “La inconformidad que se tiene es que la Planta Tratadora de Agua nos va a quitar la materia 
orgánica que hace producir nuestras parcelas sin ningún abono”, sostuvo. Otro de los argumentos de los productores es 
que el agua gris mantendrá las sales, por lo que las tierras continuarán “ensalitrándose” y dejarán de producir. “Con la 
Planta Tratadora, en menos de unos cinco o siete años nuestras tierras se harán salitrosas, porque no le van a quitar la 
sal y eso nos está perjudicando también”. Dimas Osorio argumentó que estas consecuencias están basadas en estudios 
efectuados por investigadores de la Universidad Autónoma de Chapingo. Los productores del Valle del Mezquital 
sostuvieron una reunión con representantes de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) quienes confirmaron que a las 
aguas negras que llegan del Valle de México solamente le quitarán los metales pesados. Además, dijo que con la materia 
orgánica que se retire de las aguas residuales, varias empresas privadas producirán abonos que posteriormente serán 
comercializados. Los productores del Valle del Mezquital, agregó, tienen una concesión a perpetuidad de las aguas 
residuales de la Zona Metropolitana del Valle de México desde 1895. Cuestionado sobre cuántas hectáreas de cultivo se 
verían afectadas en los distritos de riego 03 Tula y 03 Alfajayucan si se riegan con agua gris sin materia orgánica, señaló 
que serán arriba de 100 mil hectáreas de cultivos y apuntó que no sólo el maíz se vería afectado sino también los de 
alfalfa, trigo, cebada y hortalizas. “Un riego de agua gris duraría ocho días y un riego de agua negra dura 15, 20 o hasta 
30 días por la materia orgánica que contiene”. Manifestó que entre los dos distritos de riego del Valle del Mezquital se 
verían afectados más de 70 mil productores. El representante de los productores informó que sostendrán pláticas con 
representantes de las cámaras de diputados y senadores, así como del gobierno estatal, para llegar a acuerdos que 
beneficien a ambas partes. Precisó que entre los acuerdos propondrán que el agua tratada llegue a la presa Endhó y que 
se continúe regando con aguas negras los distritos 100 de Tula y 03 de Alfajayucan. “La planta que la pongan de ‘mil 
amores’ y traten el agua de la presa Endhó, pero no para los cultivos que se han regado por más de 112 años”, acotó. 
Andrés Dimas refirió que aunque la CONAGUA argumente que se le quitarán los metales pesados a las aguas negras y 
con ello se evitará la contaminación de los cultivos, en el Valle del Mezquital se han regado con aguas residuales durante 
112 años y no se han presentado enfermedades que dañen la salud de la población de aquella región del estado. “Nunca 
hemos tenido enfermedades contagiosas ni nada por el estilo, no hemos tenido problemas de epidemias ni nada”, reiteró.  
De igual modo, comentó que en la reunión con representantes de la CONAGUA estuvieron presentes también integrantes 
de la Sagarpa y la Secretaría de Desarrollo Agropecuario. “Los de Sagarpa no intervinieron en las pláticas porque no fue 
el titular de la Secretaría”, dijo. El productor subrayó que los campesinos de esos distritos de riego no están en contra del 
desarrollo de la Planta Tratadora de Aguas residuales: “estamos en contra de las arbitrariedades que se comenten sin 
tomar en consideraciones la práctica, ellos (los de CONAGUA) están hablando en teoría pero esto dista mucho de la 
realidad de la práctica, no es cierto lo que nos están diciendo y eso se los podemos comprobar con hechos y no con 
dichos, por eso estamos en desacuerdo”.  Reiteró que están de acuerdo en que se limpien las aguas negras, pero sólo las 
de la presa Endhó, “nomás hasta ahí, no que nos estén limpiando el agua negra que nosotros ocupamos para regar 
nuestros cultivos”.  Mencionó que según la CONAGUA se tratarán 23 metros cúbicos cuando para regar el distrito de Tula 
y de Alfajayucan se necesitan de 44 metros cúbicos por segundo. “Ese también es un problema, nos darían menos agua 
para regar, es decir sólo la mitad, eso no puede ser posible”, señaló.  Recordó que ya han sido varias las pláticas con los 
representantes de la CONAGUA y apuntó que están a la espera de que el gobernador del estado les dé una audiencia 
para tratar el tema. “El anterior gobernador nos dijo que si esa planta no servía, esa planta no se pondría, entonces 
tenemos que decirles con hechos qué es lo que va a suceder y qué problemas nos van a acarrear, los beneficios que nos 
están diciendo no son ciertos”. Insistió en que no se oponen a la construcción de la Planta Tratadora, “simplemente les 
estamos haciendo ver las razones, no deben tomarse atribuciones que no son beneficiosas para el pueblo”. Finalizo 
diciendo que COANGUA comunicará a los productores del Valle de Mezquital cuál será la fecha en la que se reúnan con 
los diputados federales y senadores para llegar a un acuerdo que beneficie a las partes involucradas.  (Alejandro 
Reyes, página 06) 
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Milenio-#Yosoy132 fija postura política y social en Hidalgo: Después de dos días de asamblea, la organización 
estudiantil #Yosoy132 Hidalgo fijó su postura política y social que seguirá a largo plazo en la entidad, donde destacan 
orientar a la población sobre un voto libre, informado y razonado, además de atacar los problemas de contaminación que 
existen en municipios como Tula y Zimapán.  Este fin de semana, los universitarios realizaron una asamblea estatal en las 
instalaciones del Auditorio del Sindicato de Telefonistas en el municipio de Actopan, que albergó a un nutrido grupo de 
estudiantes, además de cinco organizaciones como el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y la Federación 
Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (FIOAC).  En su último día, #Yosoy132 Hidalgo presentó sus 
conclusiones, que se alejan (sin dejar de apoyarlo) del esquema a seguir a nivel nacional sobre la imposición del priista 
Enrique Peña Nieto en el Gobierno Federal, para enfocarse en problemas de medio ambiente, salud y políticos que vive 
Hidalgo.  Dana Olguín Corres, integrante del movimiento universitario, detalló que en las mesas de trabajo en Actopan se 
fijó una agenda a largo plazo para exigir a las autoridades que se ataque la contaminación en los municipios de Tula de 
Allende y Zimapán; en el primero por los altos índices de polución que ha provocado cáncer y el segundo por la 
instalación de un confinamiento de desechos tóxicos que causa problemas de salud a la población.  “En el tema político, 
se entiende que trabajaremos para la ciudadanía en Hidalgo, pues para que la gente lleve un voto informado para las 
elecciones del próximo año en el estado; además de que existen algunas prácticas que nos parecen que son negativas 
para el desarrollo de la política”, agregó la universitaria.  En la agenda del 132 Hidalgo está una reunión con telefonistas 
este martes, además de participar en la movilización a la entrega del contra informe presidencial en la ciudad de México 
el próximo primero de septiembre.  (Alejandro Suárez, página 10) 

Plaza Juárez-Alcaldías de la Sierra y la Huasteca son más recurrentes en anomalías: El auditor superior del 
estado de Hidalgo, Rodolfo Picazo Molina, acusó que son los municipios de la Sierra y la Huasteca los que más anomalías 
registran en sus cuentas públicas, donde hay al menos cinco municipios que son recurrentes en cada auditoria, entre 
ellos Eloxochiltán, cuyo ex alcalde ya fue recluido en prisión. En los últimos años las presidencias municipales que más 
anomalías han registrado en cada auditoría y de gravedad son: Atlapexco, Eloxochitlán, Huejutla y Juárez Hidalgo. En 
estos casos se encuentra el del ex alcalde de Atlapexco, Clemente Salazar, a quien se le detectó en las cuentas de 2009 
un desvío del erario que fue a parar a apuestas de gallos. Al detectar que son los municipios de esta región del estado 
donde se presentan más irregularidades, el funcionario señaló que se mantiene una mayor vigilancia a fin de evitar que 
los alcaldes incurran en afectaciones a las arcas públicas. Consideró que estas fallas podrían derivar de una falta de 
capacitación o bien del desconocimiento de las reglas de operación para ejecutar el presupuesto. Aseveró que algunos ex 
alcaldes consideran que no "pasará nada", por lo cual cometen irregularidades, "pueden ser varias las razones por las 
que se den estos casos. No sabemos bien por qué lo hacen". Picazo Molina precisó que entre las anomalías que más se 
registran están los conceptos de facturación de obra. En estos casos se señalan trabajos donde presuntamente se erogó 
determinado presupuesto, pero no se ejecuta la obra. El verdadero problema es que estas acciones son avaladas por 
todos los integrantes de los ayuntamientos. "Otro de los problema es que al hacer las obras no se apegan a los 
expedientes técnicos y creen que no va a ser detectado".  De acuerdo con el auditor, hay casos donde la mala calidad de 
obras, como las carreteras, revelan las fallas. En cuanto a los avances de la auditoría a las haciendas públicas 
municipales en el ejercicio 2010, indicó que son seis ayuntamientos los que no comprobaron sus gastos, al igual que dos 
organismos gubernamentales, que mantienen irregularidades por 9 millones de pesos. El auditor superior dijo que los 
municipios que no han podido comprobar la aplicación de recursos y las dependencias son Eloxochitlán, Huejutla, Juárez 
Hidalgo, Tecozautla, Omitlán y Atlapexco, además de la Comisión de Agua de Huichapan y el Instituto Hidalguense de 
Financiamiento a la Educación Superior. En este caso nuevamente apareció Eloxochitlán, cuyo ex alcalde Ociel Miranda, 
fue detenido en marzo de este año, acusado de defraudación de la cuenta 2009 por alrededor de 674 mil pesos; sin 
embargo, sólo estuvo unos días en prisión y fue liberado tras pagar una fianza. (redacción, página 03) 

Criterio-Multa por mil 258 mdp dejó bloqueo a Befesa en Zimapán: Una sanción económica superior a mil 258 
millones de pesos, habría de pagar México en cuestión de semanas a la empresa española Befesa, al ser impedido por 
razones sociales el funcionamiento del tiradero de desechos tóxicos que construyó en Zimapán. El juicio que se ventila al 
seno del Centro Internacional de Arreglo de Diferendos Relativos a Inversiones (Ciadi), con sede en Nueva York, se 
encuentra en su última fase y todo indica que dicho confinamiento quedará clausurado de forma definitiva. En el juicio 
arbitral ICSID No. ARB (AF)/09/2, la empresa matriz Abengoa y Cofides, inversionista del proyecto, acusó al país de violar 
un acuerdo firmado entre los gobiernos de México y España. La información lograda por el movimiento Todos somos 
Zimapán sobre la cancelación definitiva del tiradero ubicado en 133 hectáreas del ejido Cuauhtémoc, significa un triunfo 
para la razón que sostuvo en todo momento la sociedad organizada. Manuel Ángel Núñez Soto, exgobernador que 
autorizó durante su mandato la instalación del tiradero que habría de recibir hasta 40 mil toneladas diarias de productos 
tóxicos, lamentó que el proyecto no siguiera adelante al significar riqueza, "pero tenemos que respetar la decisión de 
nuestra gente", dijo al referirse a la oposición que tuvo el proyecto. Conforme a las estimaciones de las partes, la 
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resolución se daría a conocer en cuestión de semanas, según fuentes consultadas, aunque hay quienes afirman que será 
en la primera semana del próximo abril. Esa cantidad millonaria, que demanda Befesa bajo el argumento de que no hubo 
condiciones para desarrollar su confinamiento, "se entendería como el pago de una indemnización, lo que significa que ya 
no abrirá sus puertas el tiradero", advirtió en una entrevista Arturo Williams Trejo, dirigente de Todos somos Zimapán. El 
activista dijo que de esta manera se asegura la vida para los habitantes de Zimapán, que de por sí tienen presentes otro 
tipo de factores contaminantes, como el arsénico en los pozos de agua. Willy Trejo aclaró que Todos Somos Zimapán no 
está contra el desarrollo y nunca hubieran querido ir contra una empresa, pero que el cementerio de desechos químicos y 
peligrosos llegaría a causar un impacto negativo a la salud y al agua que actualmente abastece al estado de Querétaro a 
través del Acueducto II. A su vez, Núñez Soto, luego de asistir a un evento político en Pachuca, informó que en este caso 
será el gobierno federal el encargado de solventar la sanción en caso de que exista. Se debe "respetar el fallo que se dé". 
Núñez recordó que quedó "evidente que cuando el gobierno federal dio la autorización correspondiente se cumplía con 
todos los requisitos. Se tiene conocimiento de que fue una inversión bastante importante, pero no hubo la aceptación 
social; en consecuencia ocurrió todo lo que hemos visto". La movilización social motivó la intervención de instancias 
académicas y científicas del país para comprobar que el tiradero no cumplía con los mínimos requerimientos de seguridad 
y que la población fue engañada, al presentarla como una tratadora de residuos industriales. Bajo este principio se inició 
el movimiento que denunció que la empresa, por ejemplo, rentó las 133 hectáreas ejidales sin compromiso de compra, 
que habría cientos de empleos, que la Semarnat y Profepa ya habían dado un fallo de seguridad, entre otras (Jorge 
Martínez, página 04) 

Criterio-Buscan esclarecer crimen de paisano: Con la consigna de justicia por los crímenes raciales cometidos 
contra mexicanos, migrantes activistas en Estados Unidos (EU) se encuentran generando una protesta tras el asesinado 
en Florida de un indocumentado originario de Ixmiquilpan. Luego de enterarse del crimen racial, Juanita Watson, 
representante de los migrantes en Indiana, EU, señaló que buscará establecer una red de comunicación con todas las 
organizaciones hermanas para pedir que se aclare el homicidio perpetrado el miércoles pasado. “Creo que es hora de que 
nos unamos todos los grupos hidalguenses para defender los derechos civiles y humanos de nuestros paisanos, sobre 
todo en este momento, cuanto un hidalguense es víctima”, dijo la activista originaria de Calnali. Watson expuso la 
necesidad de informar a los medios de comunicación en Estados Unidos para dar con los responsables. La activista 
adelantó que se pondrá en contacto con los líderes de otras organizaciones civiles en EU, como Jorge Luna, quien preside 
la Federación Hidalguense del Medio Oeste, y ciudadanos de la Bahía de Tampa, Florida. “Lo triste es que cuando 
suceden conflictos con otros grupos étnicos (negros, musulmanes, etc.), la población se indigna y exige justicia, pero 
cuando pasa a un mexicano no hacen mucho caso, porque no estamos unidos como otros grupos”, reconoció. De 
acuerdo con familiares del hombre de 37 años de edad, originario de la comunidad ñhäñhü La Estación, Ixmiquilpan, las 
investigaciones indican que un grupo de personas lo golpearon y luego le dispararon en la cabeza. La víctima murió en la 
unidad médica de Bradenton, en Florida, donde residió por 14 años. Los habitantes de la comunidad recordaron la 
muerte de otro vecino del lugar, asesinado a golpes por un grupo racista de Bradenton, caso en el que no se ha hecho 
justicia. Indignados por el suceso similar, dijeron estar resignados ante el asesinato del hidalguense, pues 
desafortunadamente, en su mayoría, los migrantes se encuentran en calidad de indocumentados y los parientes no 
pueden viajar a EU para demandar el esclarecimieto. Mientras tanto, en La Estación se mantienen a la espera de la 
repatriación del cuerpo. Se estima que la conclusión de las investigaciones aún tardará, aunado a la tramitación del 
traslado. Además, los familiares deberán reunir unos 45 mil pesos para el pago de los servicios funerarios internacionales. 
Según la oficina de Atención y Apoyo al Migrante en Hidalgo, actualmente hay seis familias en espera de la repatriación 
de cuerpos. Se trata de personas que murieron tras cruzar la frontera. (Miriam Avilés, página 06) 

Criterio-Funcionalidad del Hospital General de Pachuca, en riesgo: La situación que enfrenta el Hospital General 
de Pachuca es cada vez más apremiante. Con un sobrecupo que ha rebasado su capacidad de operación, el inmueble es 
un sitio de difícil tránsito y funcionalidad para los cientos de usuarios que deben permanecer en él. Ubicado en la avenida 
Fran-cisco I. Madero de la capital hidalguense, el nosocomio que acaba de cumplir 34 años de funcionamiento evidencia 
la inoperancia en la estructura burocrática y las ya insuficientes instalaciones del área de Urgencias médicas. En un 
recorrido nocturno realizado por Criterio se pudo corroborar que el espacio destinado para atender las emergencias es un 
sitio insuficiente para quienes se ven en la necesidad de utilizar sus servicios. Las miradas de preocupación y cansancio 
son constantes en la fría sala. Quien camina por ahí lo tiene que hacer con cuidado, pues varias personas -en su mayoría 
de escasos recursos- se encuentran en el suelo, agotadas por una larga jornada de espera (que a veces dura semanas) 
para obtener información de sus familiares enfermos. “Llevamos aquí tres días, no sabemos qué razón nos va decir el 
médico, nos mandaron a comprar medicamentos y ya no tenemos dinero, no sabemos qué hacer”, asegura el familiar de 
un paciente que se encontraba en uno de los pasillos del hospital. Un anuncio colocado en una lámina indica que hay un 
nivel de prioridad de atención en el servicio de Urgencias (Triage). La inmediata será si el paciente acude por una 
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amputación, fracturas, dificultad respiratoria, con sensación de ahogo o pérdida de conocimiento. Asimismo, especifica 
que se tendrá que esperar hasta una hora si quien pide la atención presenta fiebre acompañada de dolor. También 
resalta que se canalizará al centro de salud -con una espera previa de dos horas para ser revisado por un médico-,si los 
síntomas del paciente tienen que ver con infecciones respiratorias, fiebre o vómito. Si lo anterior no fuera suficiente, una 
persona tendrá que esperar para ser atendida cuatro horas cuando se presente al Hospital General de Pachuca con 
cualquier padecimiento que no ponga en riesgo la vida. (Ommar Ayala, página 08) 

Criterio-“No nos damos abasto, tenemos sobrecupo de 127%”; FCB: “No nos damos abasto, tenemos un 
sobrecupo de 127 por ciento; a pesar de ello, pretendemos dar una buena atención, realmente las inconformidades o 
quejas son pocas”, aseguró el director del Hospital General Pachuca, Francisco Chong Barreiro. Consciente de la 
problemática que se vive en el nosocomió, Chong Barreiro mencionó que dentro de los planes de la Secretaría de Salud 
en la entidad (SSH) se contempla la ampliación del área de Urgencias. Dentro de la proyección que se analiza para 
descentralizar los servicios en el inmueble, se encuentra la posibilidad de trasladar el servicio de rehabilitación a las 
antiguas instalaciones del Hospital del Niño DIF. Respecto al albergue estatal que ofrece apoyo a los familiares de los 
pacientes que se desplazan de zonas alejadas a la capital de la entidad, Chong añadió que también es insuficiente. “Las 
políticas indican que sólo tiene cupo para 40 personas, dentro del reglamento se especifica que es para gente que vive a 
60 o 70 kilómetros de distancia”. Para poder ser un “candidato” al uso del albergue -que se encentra a un costado del 
Hospital General-, se deben cumplir varios requisitos, como tener un familiar internado. Posteriormente, se debe acudir al 
área de trabajo social de la institución para solicitar un pase de ingreso. Además, la estancia tiene un costo, que es 
determinado por el resultado de un estudio socieconómico que se aplica a los solicitantes. (Ommar Ayala, página 08) 

Criterio-Regresan hoy a clases 600 mil alumnos: Este día más de 600 mil alumnos de educación básica en la 
entidad regresaron a clases para el ciclo escolar 2012-2013. De acuerdo con información de las autoridades educativas, 
en los primeros días de este periodo serán entregados uniformes y útiles escolares, los cuales fueron financiados por el 
gobierno estatal. Hasta ayer todavía se podía observar a padres de familia con las compras de diversos artículos 
escolares en varios establecimientos comerciales de la capital hidalguense, ya que algunos alumnos decidieron ir 
equipados desde un principio a sus centros de educación. A nivel nacional y de acuerdo con datos oficiales, el regreso a 
las aulas será de 27.5 millones de estudiantes y 1.2 millones de maestros, para los niveles preescolar, primaria y 
secundaria, así como normalistas. (Ommar Ayala, página 09) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

El Independiente-Quiere ayuntamiento sesionar en lo oscurito: La asamblea municipal blindará las sesiones de 
comisiones para que sólo asistan regidores y asesores y con ello evitar la participación de la ciudadanía, esto a través de 
un acuerdo económico que será presentado hoy a coordinadores de las fracciones edilicias. El documento, al cual este 
diario tuvo acceso, con un solo punto de acuerdo estipula que las comisiones son órganos colegiados conformados por 
integrantes del ayuntamiento que tienen como objetivo conocer, atender, estudiar, analizar y emitir resolutivo respecto a 
los diversos asuntos que le sean turnados según la materia que corresponda. “Es por esta razón que los integrantes de 
este honorable ayuntamiento en sus funciones, resuelven que para las sesiones de las comisiones del mismo sólo pueden 
estar presentes las figuras que marca la Ley Orgánica municipal y reglamento interior del ayuntamiento de Pachuca, así 
como el personal adscrito a la asamblea municipal”, establece el documento. Al respecto, el regidor perredista Andrés 
Yáñez Pérez comentó que dicho acuerdo económico es para evitar la presencia de personas ajenas a la administración 
municipal, pues podría existir filtración de información. “El debate debe darse de manera amplia y con el tiempo que 
requiere llevarse a cabo, entonces nos preocuparía que hubiera gente extraña a esta administración y lo único que 
pretende es hacer filtraciones de información”, afirmó.  El representante popular del sol azteca justificó la medida debido 
a la generación de especulación en la ciudadanía que asiste a una sesión de comisión. “Hay dictámenes aprobados en 
una comisión, pero si el tema es enviado a otra, ahí podría votarse en contra, esto provocaría una controversia y los 
ciudadanos podrían irse con la idea que fue aprobado el tema cuando todavía no es así. Lo que no queremos pretender 
es generar especulaciones”, señaló. Al ser cuestionado si las sesiones de comisiones son públicas, Yáñez Pérez comentó: 
“no están reglamentadas como públicas pero tampoco como privadas, o sea hay una ambigüedad”. Sin embargo, el 
reglamento interior del ayuntamiento establece en el artículo 88 sobre la comparecencia de ciudadanos: “la comisión 
podrá invitar a los ciudadanos interesados en el asunto que se trate, a fin de brindar orientación y hacer las aclaraciones 
que les sean solicitadas”. No obstante, en cada sesión de comisiones asisten los regidores con sus respectivos asesores, 
además de acuerdo con el mismo ordenamiento los representantes populares que no sean integrantes a una comisión 
que en ese momento esté reunida podrán acudir con derecho a voz pero sin voto. Por su parte, la regidora panista 
Roxana Montealegre Salvador dijo que dicho acuerdo da un mensaje de “intentar trabajar a espaldas de la ciudadanía, 
eso en lo personal me parece muy grave y va en contra de cualquier espíritu que abone a la democracia y gobernanza”. 

http://elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/capital/43-capital/63832-20120820-p8-n1
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Para la blanquiazul el acuerdo debe ser que las sesiones de comisiones sean en la sala de cabildo y con la presencia de la 
ciudadanía. “Iría por ese tipo de acuerdo y no por algo que sea trabajar a espaldas a la ciudadanía”, afirmó. Este diario 
buscó al coordinador de la fracción edilicia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Jonaz Reyes Oropeza, para 
conocer la opinión sobre el acuerdo económico, pero no hubo respuesta. (José Manuel Martínez, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Regresan a clases…. Y pago de cuotas: Hoy regresan las clases... y con ellas el cobro de las llamadas 
"cuotas voluntarias" en escuelas públicas de todo el País. Estos "donativos", que se exigen a los alumnos para poder 
ingresar a su escuela, oscilan entre 250 y 300 pesos por estudiante según el plantel y la zona en la que éste se ubique, 
señaló Leopoldo García, presidente de la Federación Nacional de Asociaciones de Padres de Familia (FNAP). Por este 
concepto, entran a las escuelas unos 7 mil millones de pesos, en promedio, de acuerdo con estimaciones de la FNAP, 
aunque se desconocen tanto el monto exacto como el destino final del dinero. "Tenemos contabilizados cerca de 7 mil 
millones de pesos y, como los Consejos Escolares de Participación Social (CEPS) no funcionan en las escuelas, la mayoría 
de los padres de familia desconoce en qué se gastan exactamente esos recursos", expresó Leopoldo García. 
Supuestamente, los planteles destinan estas aportaciones al pago de mantenimiento, remozamiento de las instalaciones y 
compra de equipo y productos pedagógicos, pero no existen informes públicos sobre el destino exacto de las cuotas. 
Fabiola Estrada tuvo que desembolsar 200 pesos para inscribir a su hija en la secundaria 223 en la Ciudad de México. "Si 
no entregas la cuota, la niña no entra y, pues, ni modo: la pagas. El problema es que cada año es lo mismo. Siempre 
piden y piden cooperación, y la escuela está muy fea. Los baños, sin agua; están mal pintados y sucios. Las bancas, 
rotas. A simple vista la escuela se ve sucia. O sea que ¿dónde está el dinero?", cuestionó. Para darle certeza a los padres 
de familia sobre el uso de sus recursos, la Secretaría de Educación Pública dio a conocer en 2010 el Acuerdo Secretarial 
535 para el funcionamiento de los CEPS. Una de sus encomiendas era rendir ante la comunidad escolar un informe de 
transparencia sobre el uso de los recursos, el cual la SEP haría público un mes después en el portal del Registro Nacional 
de los CEPS, lo cual, al día de hoy, no ha ocurrido. Deja Senado de hacer la tarea Condicionar el servicio educativo al 
pago de una cuota no tiene ninguna repercusión legal. Y es que el Senado dejó en la congeladora una reforma legal que 
sanciona a los directores de las escuelas que incurran en esta práctica. Los diputados aprobaron en abril de 2011 una 
modificación a la Ley General de Educación para establecer la prohibición de las cuotas como contraprestación del 
servicio educativo, pero el dictamen se atoró en la Cámara de Senadores. La presidenta de la Comisión de Educación en 
el Senado, Teresa Ortuño, pretextó que en el periodo preelectoral fue muy poco lo que se pudo aprobar. Preparan padres 
iniciativa contra cuotas La Federación Nacional de Asociaciones de Padres de Familia (FNAP) prepara una iniciativa para 
proponer la eliminación de las cuotas escolares, las cuales serían sustituidas por una beca estatal sobre la cual se tendría 
un mejor registro sobre su utilización. La propuesta será presentada en diciembre, reveló Leopoldo García, presidente de 
la federación. "La responsabilidad de los gobiernos estatales y del federal de mantener las escuelas nos la están 
delegando a los padres de familia, cuando debe ser una responsabilidad de las autoridades educativas otorgar recursos 
para cubrir las necesidades que tienen las escuelas, las necesidades cotidianas. "Estamos insistiendo en la eliminación de 
las cuotas en las escuelas y presentaremos en diciembre de este año un proyecto para eliminarlas, incluyendo la entrega 
de una beca a los alumnos", describió García. Por ejemplo, indicó el representante de padres de familia, si se contemplan 
500 pesos por alumnos en una escuela con 100 estudiantes se requeriría un subsidio de 50 mil pesos, monto que sería 
manejado por el Consejo Escolar de Participación Social, la asociación de padres de familia, y el director. El monto en 
cuestión, continuó García, se podría aplicar al inicio del ciclo escolar, en enero, después de Semana Santa y al finalizar el 
ciclo escolar. "Con esos recursos se cubrirían los gastos de mantenimiento cotidiano de las escuelas, y se eliminarían las 
cuotas que están aportando los padres de familia para mantener los planteles", expresó. Actualmente, cuestionó, el 
manejo de las cuotas voluntarias es discrecional, pues depende de cada plantel, del tipo de escuela y de su ubicación. 
"En ninguna escuela se hace el informe al 100 por ciento porque no funcionaron los Consejos de Participación Social, se 
vendió la ilusión de que esos Consejos están registrados y pueden estarlo, pero no funcionaron. "No hay información 
sobre el uso de las cuotas, cuando a nosotros nos requieren en la FNAP o en las asociaciones estatales, y se nos requiere 
el apoyo contable para llevar el registro, vamos y apoyamos a una que otra escuela con contador, pero son muy pocas 
escuelas y no hay transparencia", admitió el representante de padres de familia. Leopoldo García reconoció que aunque 
la cooperación es voluntaria, la mayoría de las escuelas del País prácticamente la hacen obligatoria con el argumento de 
que esos montos sirven para el mantenimiento cotidiano de las escuelas. "Con los recursos de las familias se paga el 
material de aseo y limpieza, la papelería, inclusive los gastos corrientes como pago de luz y teléfono", manifestó. En su 
opinión, los gobiernos federal y estatales deben atender la recomendación del relator de Naciones Unidas sobre el 
Derecho a la Educación, Vernor Muñoz, quien en 2010 sugirió eliminar las cuotas de cooperación en las escuelas. "Debe 
ser el Poder Legislativo quien debe legislar para que no haya cuotas de cooperación y se haga efectiva la Constitución", 
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expresó García. Transparentan cuentas sólo 20% de escuelas Únicamente 2 de cada 10 Consejos Escolares de 
Participación Social (CEPS) elaboraron un Informe de Transparencia para dar a conocer el destino de los recursos que los 
padres de familia aportan a las escuelas por concepto de cuotas voluntarias. "El 23 por ciento de las escuelas llegaron 
hasta ese nivel (el Informe de Transparencia), el año pasado tuvimos el 0.5 por ciento, en un año haber avanzado 21.5 
por ciento de compartir información es bastante", expresó Patricia Ganem, secretaria técnica del Consejo Nacional de 
Participación Social en la Educación (Conapase). En total, hay 190 mil 781 consejos asentados en el Registro Nacional de 
los CEPS, en el cual sus integrantes ingresan las minutas de las cuatro reuniones que tienen en el año y las dos 
asambleas que sostienen con los padres de familia, como lo señala el Acuerdo Secretarial 535. El Informe de 
Transparencia, que incluye la información relacionada sobre el uso de las cuotas voluntarias, el CEPS debe hacerlo 
público a la comunidad escolar en junio y la SEP lo haría público un mes después en el Registro Nacional. Sin embargo, 
en su portal no es posible conocer el Informe de Transparencia de aquellas escuelas que sí lo elaboraron, poco más de 
44 mil, de 190 mil registradas. Ganem aseguró que los datos del Informe de Transparencia de los CEPS se darán a 
conocer de forma genérica en septiembre, porque pertenecen a cada plantel y no son públicos, ya que contienen datos 
personales de sus integrantes. "En la primera semana de junio, el Consejo Escolar sesionará para conocer el uso que se 
dio a los recursos recabados durante su gestión, así como de aquellos recibidos por la escuela a través de programas 
federales, estatales o locales que sean responsabilidad del personal directivo o del propio Consejo Escolar, para lo cual 
elaborará un breve Informe de Transparencia", señala el artículo 9 del Acuerdo. Mientras que el artículo 11 dice que la 
SEP, con apoyo de autoridades educativas, brindará una plataforma tecnológica que permita inscribir la información del 
CEPS, así como el Informe de Transparencia. (Sonia del Valle, primera plana) 

Excélsior-Purgan a policía del aeropuerto; reasignan a 348 agentes federales: La Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) sustituyó a los policías federales asignados al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), 
donde el pasado 25 de junio fueron asesinados tres uniformados. La dependencia federal informó ayer que relevó a los 
348 agentes que vigilaban la terminal aérea y los reasignó a otras entidades federativas. El jefe de la División de 
Seguridad Regional de la SSP federal, Luis Cárdenas Palomino, explicó que los nuevos oficiales pasaron los exámenes de 
confianza. También dijo que el 31 de julio la dependencia pagó la recompensa al ciudadano que denunció a un presunto 
implicado en el triple homicidio de los federales. Relevan a federales del AICM La Policía Federal (PF) relevó a sus 
348 elementos que vigilan el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y los reasignó a otros estados 
después de que tres agentes relacionados con el tráfico de drogas en la terminal aérea asesinaron en junio a tres 
compañeros a la vista de cientos de pasajeros. Los elementos policiacos estaban en las áreas de filtros, bandas, 
plataformas, salas de última espera y vialidad, los cuales fueron asignados a otras entidades. El jefe de la División de 
Seguridad Regional de la Secretaría de Seguridad Pública federal (SSP), Luis Cárdenas Palomino, informó que los nuevos 
oficiales que tomaron el lugar de sus compañeros pasaron un doble examen de confianza, además de que sus 
antecedentes fueron examinados exhaustivamente. Los elementos fueron notificados de forma escalonada del cambio de 
adscripción a fin de no entorpecer las funciones de seguridad en dicha terminal aérea y actualmente ya se encuentran en 
su nueva adscripción. El pasado 25 de junio, tres policías murieron en el AICM por los disparos de tres de sus 
compañeros, uno de los cuales, Bogard Felipe Lugo, está detenido; mientras que dos, Daniel Cruz García y Zeferino 
Morales Franco, aún continúan prófugos. Según las versiones dadas por la SSP, los policías fueron asesinados cuando 
realizaban un operativo para detener a otros compañeros acusados de pertenecer a una red de narcotráfico que operaba 
en la terminal aérea. Los fallecidos estaban investigando la mecánica establecida en el aeropuerto para el tráfico de 
estupefacientes, la cual consistía en que un pasajero llega al aeropuerto, tira la droga en los sanitarios para no ser 
detectado por las autoridades federales y posteriormente un trabajador del AICM es el encargado de sacarla del recinto. 
Por otra parte, afirmó que gracias a la primera recompensa que paga la dependencia a una denuncia ciudadana, fue 
posible localizar y detener a Bogard Felipe Lugo de León. En conferencia de prensa, refirió que el 28 de junio pasado la 
Policía Federal ofreció una recompensa de cinco millones de pesos a quien o quienes proporcionaran información para 
localizar a Lugo de León, Zeferino Morales y Daniel Cruz, implicados en la balacera del AICM el pasado 25 de junio. 
Derivado de lo anterior, agregó el funcionario, el 13 de julio pasado la Policía Federal recibió una denuncia ciudadana 
sobre el paradero de Felipe Lugo de León, en la colonia Guadalupe Inn del Distrito Federal, lo cual permitió su detención. 
El 31 de julio la dependencia federal entregó un millón 600 mil pesos como parte proporcional de los cinco millones de 
pesos ofrecidos a un ciudadano, del que por razones de seguridad se omitieron sus datos conforme a la ley. Detalló que 
Lugo de León fue trasladado el 14 de agosto por elementos de la Policía Federal al Reclusorio Sur de la Ciudad de 
México, con lo que se dio cumplimiento a la orden bajo la causa penal 65/2012-IV. Destacó que la SSP reitera el llamado 
a la ciudadanía y ofrece una recompensa de 3 millones 400 mil pesos por información que lleve a la captura de Daniel 
Cruz y Zeferino Morales. (Luis Pérez, primera plana) 
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La Jornada-Hay una democracia con déficits que obligan a replantear la transición: consejero del IFE: En 
las elecciones pasadas coexistieron la mejor organización y la mayor transparencia y, al mismo tiempo, se reflejaron 
importantes déficits en la democracia mexicana, cuyo combate va más allá del Instituto Federal Electoral (IFE), señala el 
consejero electoral Alfredo Figueroa. Al instituto se le exige como si fuera todo el Estado mexicano, ¿y que se hace con 
fenómenos como el lavado dinero, la creciente opacidad en los gobiernos estatales y municipales de todos los partidos o 
la compra del voto? Sobre la elección, pareciera que todo es competencia del IFE, cuando la compra del voto, si bien es 
una falta administrativa, es esencialmente un delito electoral de otra competencia. Mientras al instituto se le cuestiona, 
no existe el mismo nivel de exigencia a la Procuraduría General de la República (PGR), a la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV) o al sistema financiero en su conjunto para redefinir los delitos electorales. Se le están plantando 
muchos calificativos injustos al IFE, cuando hay muchas cosas que van más allá de la elección o cuando hay esferas de la 
vida pública con enormes debilidades democráticas, advierte. Cita ejemplos: es claro que se habla de que el instituto 
debe resolver el lavado de dinero en las campañas. ¡Claro que no! El IFE no va a resolver las quejas de fiscalización 
advirtiendo que se cometió dicho delito, porque eso es competencia del Ministerio Público. En su caso, se advertiría si 
hubo un recurso ilícito electoralmente (aportación de una empresa) y se dará vista a las autoridades competentes para 
que investiguen. Figueroa subraya en torno a los reclamos por los pasados comicios: a la fecha, la Unidad de 
Fiscalización del IFE ha hecho ya más de mil diligencias relacionadas con cuatro de las principales quejas (Monex, 
Soriana, Honestidad Valiente...). Hay que enfatizar que 75 por ciento de las quejas relacionadas con las finanzas de las 
campañas se promovieron después de la elección. Subraya que difícilmente se concluirán las investigaciones sobre las 
presuntas irregularidades antes de la calificación de la elección, pero en contraste destaca que la Unidad de Fiscalización 
del IFE ha remitido toda la información relacionada con las pesquisas –aun la reservada para los propios consejeros– al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para que determine, en su caso, el grado de gravedad e 
incidencia en los comicios que podrían tener estos hechos denunciados. En torno al modelo de fiscalización, para 
Figueroa se requiere de una revisión profunda con el propósito de asociarla definitivamente a la calificación presidencial, 
pero en la búsqueda de un esquema que no sacrifique la profundidad de las investigaciones. Tan preocupante puede ser 
que esa información no se tenga al momento de calificar la elección, como preocupante es que, teniéndose de modo 
anticipado, no se tengan elementos de calidad en las pesquisas. Es necesario revisar el esquema de fiscalización 
electoral, reconoce el consejero Alfredo FigueroaFoto Carlos Cisneros  Hay que revisar el esquema de fiscalización, 
porque involucra uno de los elementos básicos de la equidad, que es el dinero. Se debe revisar sin sacrificar la calidad de 
la elección, pero con mayor rapidez, pues actualmente, según la ley, solicitar un dato a la CNBV puede tardar 30 días, 
aunque desde luego no estamos tardando eso. –Parece ser no muy creíble que se hable en el IFE de las elecciones más 
transparentes, mientras están los casos de Monex o Soriana. –Rechazo absolutamente las ideas de democracia 
consolidada, pero también estamos bastante lejos de otras afirmaciones absolutamente fantásticas con respecto a lo que 
pasó en realidad. Hay una democracia germinal, con elementos que no terminan de florecer, con déficits muy 
importantes que obligan a replantear la transición. Tenemos un conjunto de problemas en el Estado con poderes 
interviniendo de una manera desmedida, con instituciones que tienen que asumir su responsabilidad, con partidos que 
deben entenderse como tales porque no son empresas privadas. Figueroa advierte que mientras se mantengan niveles 
de desigualdad social, asociados a una lógica clientelar de los gobiernos de todos los signos, con crecientes niveles de 
opacidad, difícilmente una reforma de orden estrictamente electoral podrá remediarlo, porque va más allá de la 
democracia electoral; tiene que ver con la formación de un Estado realmente democrático. –Tras 2006 se habló de una 
profunda reforma, y ahora otra vez. –Se hizo, pero hay que profundizar más, pues ninguna reforma va a resolver las 
ausencias democráticas en otras esferas, a menos que se pretenda que el IFE se convierta en el Estado completo. No se 
puede pretender que sólo una institución de la República pueda resolver problemas que los poderes unidos no han 
podido. –¿Se requieren reformas complementarias? –se cuestionó al consejero. –Reformas más allá de lo electoral. Una 
ley de medios clara, otra del sistema de Justicia, de la relación gobierno federal-estados, el control de los sindicatos, 
reducir los niveles de opacidad en los recursos públicos, es decir, cambios que trascienden lo electoral –concluyó. 
(Alonso Urrutia, primera plana) 

El Independiente-Controla `La Familia’ a Neza: El cártel de La Familia Michoacana logró en cuatro años el control 
del municipio de Nezahualcóyotl, conurbado a la capital del país, con base en la violencia y en la infiltración de 
autoridades y cuerpos policiacos locales. Funcionarios del ayuntamiento de esa localidad, de los cuales no se revela su 
identidad por seguridad, confirmaron a EL UNIVERSAL que elementos de la policía municipal y de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana están infiltrados por el grupo criminal. Señalaron que policías municipales son utilizados para 
extorsionar a comerciantes. Desde su perspectiva, hace tiempo que es necesaria la presencia de la Policía Federal y del 
Ejército, pero no se ha solicitado por cuestiones políticas. Propietarios de negocios víctimas de extorsión afirman que ya 
no denuncian, pues “tienen conocimiento” de que funcionarios están involucrados con los delincuentes. Desde hace 
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cuatro años, cuando según expertos y autoridades llegó La Familia Michoacana a esa zona, Nezahualcóyotl es el 
municipio con más asesinatos múltiples en el estado. Juan Carlos Muñoz Vargas, presunto jefe de la plaza de Neza, 
declaró, luego de su detención el 26 de julio, que comercializaba mariguana y cocaína y obtenía ganancias de más de 8 
millones de pesos cada seis semanas. Ante la violencia en el municipio limítrofe, la Procuraduría General de Justicia del 
Distrito Federal afirmó que está lista para contener cualquier incidente o posible “efecto cucaracha”. (redacción, 
primera plana) 

Criterio-#132, en alerta; prevén fallo favorable a Peña: El movimiento #YoSoy132 declaró ayer un estado de 
alerta nacional ante el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que prevén ratifique el 
triunfo de Enrique Peña Nieto como presidente. Durante la octava Asamblea General Interuniversitaria (AGI), celebrada 
en la Facultad de Economía de la UNAM, Edur Velasco, de la asamblea de académicos, dijo que si bien el 6 de septiembre 
es el día límite para que el TEPJF dé su fallo, nada garantiza que así se haga, por lo que no se podían plantear 
movilizaciones para esa fecha. “No podemos nosotros centrar una decisión en la incertidumbre de cuando ellos van a 
tomar finalmente su resolución. Propongo que lancemos como #YoSoy132 una alerta nacional para que en el momento 
que sepamos que es inminente que el TEPJF (dará su fallo), saldrá el 132 en todo el país a decir, ¡México, sin PRI, Peña 
Nieto, presidente no va a ser!”, manifestó Velasco. La alerta cuenta con dos fases -amarilla y roja- y culmina el día 6 de 
septiembre. Hasta el momento sólo se han dado a conocer las acciones de la alerta amarilla, que consiste en un brigadeo 
cibernético para advertir sobre la inminente imposición de Peña Nieto. Para la alerta roja, se propuso bajar las palancas 
de emergencia del metro; estacionarse en doble fila; transmitir el Himno Nacional todos los días al mediodía; paralizar al 
DF como se pueda; subirse a los camiones a dar información y dar cacerolazos por la noche. En una discusión de siete 
horas, los estudiantes manifestaron que la movilización más importante del plan de acción tendrá que efectuarse en 
torno al fallo del TEPJF. En un inicio, los jóvenes habían considerado que la movilización debía efectuarse el 6 de 
septiembre, fecha límite para que el Tribunal emita el fallo; sin embargo, puesto que el TEPJF podría pronunciarse antes, 
determinaron que se establecería una alerta nacional para estar pendientes de la resolución, y realizar acciones el mismo 
día en que éste se pronuncie. Sin embargo, también consideraron que era necesario concluir la alerta con una acción 
contundente, que coincidirá con la fase roja de la alerta. “Después del 6 de septiembre no hay nada, viene el 1 de 
diciembre y ya nos jodimos. Tenemos que hacer algo el 6 de septiembre, llamar a que sea una acción central”, dijo 
Evelyne Cornejo, vocera de la Facultad de Derecho de la UNAM. Además de declarar la alerta, el movimiento acordó 
marchar el 1 de septiembre del TEPJF a la Cámara de Diputados, día en que presentarán el contrainforme al sexto 
Informe de Gobierno. Los estudiantes difundirán el documento en plazas públicas y en redes sociales, pero también han 
considerado presentarlo en San Lázaro. Dos días antes, el 30 de agosto, el grupo de trabajo de democratización de 
medios del movimiento #YoSoy132, que elabora una iniciativa de ley en la materia, presentará una propuesta, misma 
que será acatada y difundida por el resto de los estudiantes. dijo. (Silvia Garduño, página 18) 

Criterio-Izquierda mantiene al país en la “reacción, lamento y queja”; PRI: El vicecoordinador de la campaña 
presidencial de Enrique Peña Nieto, Jorge Carlos Ramírez Marín, acusó a la izquierda de mantener al país en la “etapa de 
reacción, lamento y queja”, y no permitir entrar a la construcción de acuerdos en beneficio de los mexicanos. En 
entrevista, el político del Partido Revolucionario Institucional (PRI) admitió que la izquierda es un elemento indispensable 
para la construcción de las reformas que requiere el país, además de que gobierna la capital de la república. Ramírez 
Marín aseveró que la izquierda mexicana “tiene aportaciones fundamentales que hacer en este proceso de acuerdos que 
hay que construir”, y que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, debe asumir una actitud de liderazgo 
de esa izquierda que quiere surgir y construir en el país. Aunque aclaró que no califica las intenciones de Marcelo Ebrard 
de buscar competir en la elección presidencial de 2018, pues hay un tramo muy largo, pero el jefe de Gobierno y otros 
activos importantes de la izquierda van a jugar un papel importante en los próximos años. El Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) está en la disposición de buscar acerca-mientos con todos los partidos, incluidos con sus alas radicales 
para que hagan sus aportaciones en este proceso de acuerdos que hay que construir. No sólo el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) tiene su ala radical, también el PAN y PRI, dijo, al señalar que es necesario “que el radicalismo 
encuentre un punto en donde lo más importante sea para todos la construcción del país y no que nos den la razón”. El 
también diputado federal del partido tricolor confió en que se puedan lograr los acuerdos con todas las fuerzas políticas, 
porque no sólo las izquierdas sino también el Partido Acción Nacional (PAN) jugará un papel determinante en los 
próximos años. Por lo anterior, Ramírez Marín llamó a esas fuerzas políticas a alejarse de las coyunturas para ver el 
futuro del país. (redacción, página 18) 
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Criterio-Alista PRI plenaria; Carstens es invitado: El gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, y el 
excanciller Bernardo Sepúlveda Amor acudirán a la reunión plenaria que senadores priístas sostendrán al lunes y el 
martes en Chihuahua, informó el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Para hablar a los nuevos legisladores de 
temas que serán prioritarios en su agenda, acudirán diversos especialistas. Además de Carstens y Sepúlveda Amor, juez 
de la Corte Internacional de Justicia, también acudirá Juan Carlos Zepeda Molina, presidente de la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos. Por parte del PRI serán oradores Luis Videgaray, coordinador de políticas públicas del equipo de trabajo 
del virtual ganador de la elección presidencial, Enrique Peña Nieto; el senador Carlos Aceves del Olmo, y el diputado y 
senador electo, Isaías González Cuevas. Además, la reunión de dos días entre los 52 futuros senadores será inaugurada 
por el presidente nacional del partido, Pedro Joaquín Coldwell. “El propósito fundamental de esta plenaria de parte de los 
senadores priístas es perfilar la agenda que atenderán en el primer periodo de sesiones, que inicia el próximo 1 de 
septiembre”, afirmó el partido en un comunicado. BUSCAN RECUPERAR CREDIBILIDAD El próximo coordinador del 
PRI en el Senado, Emilio Gamboa Patrón, reconoció que los legisladores deben trabajar para revertir el desprestigio que 
tienen ante la población. “Los senadores priístas estamos conscientes de que la sociedad mexicana tiene poca 
credibilidad en el Congreso, por lo que estamos obligados a cumplirle, trabajando de manera honesta, transparente y 
eficaz, para que se refleje en atender las expectativas de los ciudadanos. No nos queda otro camino”, afirmó. En medio 
de llamado del PAN al PRI a que no siga bloqueando las reformas, y la postura del PRD de no permitir leyes que afecten 
la soberanía del país, Gamboa expuso que perciben una buena intención de los recientes coordinadores electos en todos 
los partidos para sumar voluntades y alcanzar mayorías. El diputado federal aseguró que ellos llegan con la plena 
convicción de privilegiar a la política para construir los acuerdos que México requiere. Emilio Gamboa Patrónresaltó como 
temas principales las propuestas que ha hecho Peña Nieto respecto a la creación de la Comisión Nacional Anticorrup-ción, 
el otorgamiento de mayor competencia de transparencia en todos los órganos de gobierno, y la supervisión ciudadana a 
la contratación de publicidad de los Poderes públicos en medios de comunicación. “Particular interés a las reformas de la 
ley laboral, energética y hacendaría, con la finalidad de que los mexicanos tengan beneficios en su nivel y calidad de 
vida”, agregó. (redacción, página 19) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Perdió Sicilia con el 'depredador' Arpaio: Hasta donde ha llegado, de la Caravana por la Paz que encabeza Javier 
Sicilia en Estados Unidos, el atropellado pero divertido desencuentro en Arizona con el extremista y célebre sheriff del 
condado de Maricopa, Joe Arpaio, ha sido lo más periodístico. En su sabatino espacio Fusilerías, Alfredo Campos Villeda 
fue certero: No hay defensa posible para un depredador de indocumentados como Arpaio, pero Sicilia apunta sus 
baterías con los elementos incorrectos. En una de las entrevistas que ha otorgado, cuando al sheriff se le preguntó si los 
indocumentados son “criminales peligrosos”, respondió sin parpadear: “Son criminales aquellos que vienen a Estados 
Unidos sin papeles; han violado la ley federal, y para mí no hay diferencia con otros criminales…” En el video de MILENIO 
Televisión se les ve en una sala de juntas, aún de pie, cuando mientras Sicilia no deja de mordisquear un chicle, el gringo 
dice: “Good afternoon”, y añade con marcado acento: “Buenous días”. Extendiendo su mano hacia Sicilia, éste deja en el 
aire congelada la suya (que después baja), dándose tiempo para advertir: “A pesar del dolor y el sufrimiento que le causa 
a mi gente, le doy el saludo de la paz”. Sin entender, Arpaio le recordó que él habla… ¡inglés!, a lo que Sicilia, con 
expresión de “¡ah, qué pendejo es éste!”, pide traduzcan su llegue. “¿Me puedo sentar?”, ironizó el anfitrión. Sicilia le 
soltó: “Conozco su historia, me asombra que no conozca la mía: llevo un año después de la muerte de mi hijo diciéndoles 
que esta guerra es una guerra perdida”, y lo dijo apuntando su flamígero dedo al pecho de Arpaio, sin dejar claro qué 
papel juega en la dichosa “guerra”. El sheriff lo interrumpió: “¿Me vas a decir tu nombre? No sé quién eres. ¿Por qué 
tendría que saber quién eres?” Ahora Sicilia es el desconcertado: sacudiendo la mano frente a la cara del policía, dedujo 
burlonamente: “No lee los periódicos, qué bueno…” Joe Arpaio, ante el airado reclamo que no requería de traducción, le 
preguntó si se lo estaba “¿diciéndome a mí?” “¡No!”, replicó Sicilia: “¡No, no, no, no! ¡A la política! Usted es un político y 
quiero decirle que es una guerra perdida”. —Espere un minuto —interrumpió el depredador de indocumentados quien, 
mirando hacia una pancarta detrás de Sicilia, interrogó: “¿Qué es eso, mi amigo, que dice: Arresten a Arpaio? ¿Y qué si 
yo dijera arresten a todos?” Y dirigiéndose a su exaltado visitante: “¿Por qué lo hace él? ¿Te gusta que ese hombre entre 
así a mi oficina diciendo que me arresten? ¿Quién me va a arrestar? Eso no es muy amable. ¿Estás de acuerdo con eso?” 
Sicilia quiso exculpar: “Tampoco usted es muy amable con nuestra gente en las cárceles, sheriff Arpaio; los tiene como 
perros”. El interpelado atajó: “Yo no dirijo la prisión…” De nada, claro, sirvió que al final tratara de suavizar las cosas con 
la candidez de que “me gustaría invitarle una cerveza y un cigarro…” Si se le da la oportunidad, que ni se le ocurra a 
Sicilia tratar de “dialogar” así con Obama. (Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve… 

Gracias por bloquear 'MILENIO' nada más poquito y un ratito: Supongo que debemos estar agradecidos porque nada más 
bloquearon la puerta principal de Morelos y no la de emergencia de Ayuntamiento. Porque nada más decidieron impedir 
la entrada del personal, pero no la salida. Porque nada más nos obstruyeron 24 horas. Nada más, nada más. Pues si 
nada más lo insultaron, nada más le escupieron, nada más penetraron su comunicación confidencial. La miserable cultura 
del nada más. La esencia del fanático reside en el deseo de obligar a los otros a cambiar. A eso dijeron que venían el 
sábado en la tarde los del Frente Oriente #YoSoy132 y la Acampada Revolución, a gritarnos que cambiáramos nuestra 
línea editorial que, según ellos, apoya claramente a Enrique Peña Nieto. Y como su consigna es “¡Un México sin PRI!”, no 
hay de otra. Y qué si MILENIO se declara mañana peñista, o chavista, o anarquista, o sinarquista, o budista. Qué no 
dicen que luchan por la libertad, la pluralidad, la diversidad en los medios. Eran unos 70. Se apostaron en la puerta 
principal e impusieron el bloqueo. Nadie podría pasar. Colgaron una cartulina que rezaba: “MILENIO: clausurado por 
mentir al pueblo y apoyar el fraude y la imposición”. Para no meterse en problemas, la policía del DF consintió la 
ilegalidad. Policía que consiente ilegalidades en sus narices. Total, nada más estaban bloqueando un acceso. Se 
marcharon ayer al cumplirse 24 horas. La maniobra del Frente Oriente pareció la de aquel régimen que pegaba estrellas 
amarillas en los abrigos para que la gente pura viera quiénes eran los malos, los sujetos a ser aniquilados junto a todo lo 
que los rodea. Gracias, en fin, por bloquearnos nada más poquito y un ratito. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el ex secretario de Educación Pública Alonso Lujambio ofreció que el próximo día 29 de agosto acudirá a rendir 
protesta como senador de la 62 Legislatura, “así sea en silla de ruedas”. 

El politólogo ha dicho entre sus próximos compañeros de bancada que se siente mejor de salud y hay optimismo de que, 
aunque no sea de lleno, se incorpore poco a poco a los trabajos del periodo ordinario. 

:Que en medio de un conflicto entre partidos y candidatos por la elección presidencial, el Tribunal Electoral del DF ha 
comenzado a presumir que en la Ciudad de México sí “solucionamos los conflictos electorales”. 

A través de un spot, el órgano electoral local que preside Adolfo Riva Palacio hace alarde de sus logros destacando su 
independencia, respeto a la ley y el cumplimiento responsable de sus obligaciones. 

:Que en el GDF ven la denuncia de Alejandro Rojas por el caso de la Feria Internacional de Turismo de las Américas 
(negocio que él emprendió) como coartada para construir su salida hacia el PRI y al mismo tiempo ocultar inconsistencias 
durante su gestión. 

Y eso no es todo, Rojas dice a sus cercanos que fue mal pagado por Marcelo Ebrard, que lo cesó por sus 
declaraciones a favor de Miguel Ángel Mancera en España durante la campaña; según el ex secretario de Turismo 
capitalino, pretendió atajar una supuesta presentación de encuestas de Alejandra Barrales que “descarrilarían el 
proceso interno”. 

Así o más inverosímil. 

:Que Norberto Rivera Carrera se molestó y mucho por la manifestación que le organizó el obispo de Saltillo, Raúl 
Vera, al ex gobernador Humberto Moreira durante el bautizo de su hija Irma Vanessa, cuya ceremonia ofició el 
cardenal en la catedral de esa ciudad. 

Resulta que el obispo Vera ha expresado que no le gusta nada que Moreira eventualmente se postule como alcalde de 
la capital de Coahuila, y es que resulta que el ex líder nacional del PRI va arriba en las encuestas. 

:Que hasta la Asamblea Legislativa van a llegar las quejas por los “regalos de despedida” que Demetrio Sodi de la 
Tijera va a dejar a los habitantes de la delegación Miguel Hidalgo en la Ciudad de México. 
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Ya metido en el fin de la administración permitió la apertura de un salón de masajes eróticos en plena colonia Lomas de 
Chapultepec. El Woman’s Secrets Boutique VIP Dharma Massage, instalado hace un par de semanas en Sierra Mojada 
345, tiene con los pelos de punta a los vecinos. Y con razón. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Por el vino 

ENSENADA, B.C.- Las fiestas de la vendimia y la producción vitivinícola han ayudado de manera muy importante a 
recuperar el prestigio nacional e internacional de Baja California, afectado por la violencia criminal. Ayer se llevó a cabo el 
concurso de paellas, una competencia que, junto con una degustación de vinos de la región, se realiza en Viña de 
Liceaga en el valle de Guadalupe. Con este concurso se cierran formalmente los festejos de la vendimia de Ensenada. 

La producción del vino en México es un ejemplo notable de los beneficios de la apertura comercial para el país y sus 
habitantes. Cuando empezaron a abrirse las fronteras a los vinos extranjeros en la década de 1980 muchos productores, 
políticos y economistas populistas afirmaron que se acabaría la industria vitivinícola nacional, la cual producía vinos de 
mala calidad que se vendían a precios muy altos. Algo de razón tuvieron, ya que la apertura hizo que un público 
mexicano poco conocedor se preciara de comprar azucarados vinos alemanes por 25 pesos en los supermercados. 

Con el tiempo, sin embargo, empezaron a surgir producciones de mejor calidad en lugares como el valle de Guadalupe y 
Parras, Coahuila. Construir una reputación no fue fácil debido al lastre de tantos años de pésimos vinos. De manera 
gradual algunos consumidores se fueron percatando de que los nuevos vinos mexicanos no sólo eran de mejor calidad 
que los anteriores sino que en ocasiones superaban a los de otros países del mundo. En las competencias 
internacionales, donde los vinos se catan a ciegas, los vinos mexicanos empezaron a obtener buenos resultados y a 
cosechar medallas cada año. Los vinos mexicanos, de hecho, son ya exportados con éxito a países como Francia, Italia y 
Estados Unidos, que son productores importantes y de calidad. 

Los políticos mexicanos, desafortunadamente, aborrecen cualquier triunfo nacional o buscan sacar tajada sin importar el 
precio para la sociedad. En otros países del mundo la producción de vinos recibe apoyos fiscales importantes. En México 
se le cobra un impuesto especial de 25 por ciento que, tras sumarle el 16 por ciento de IVA, ofrece una carga fiscal total 
de 45 por ciento. Por eso un vino mexicano es más caro en México que en Estados Unidos. 

En Francia, Italia y Portugal, según cifras de 2010 del Wine Institute, se consumen más de 40 litros de vino por persona 
al año. En España el volumen es de 26 litros, en Argentina de 23, en Estados Unidos de casi 10. Incluso en Costa Rica se 
consumen 1.27 litros al año. En México no llegamos siquiera al medio litro por persona: estamos, de hecho, en 49 
centilitros. 

El vino ha acompañado a la humanidad desde los inicios de la civilización. Fue una de las primeras bebidas elaboradas 
por el hombre. El Antiguo Testamento de la Biblia y las crónicas homéricas de la Grecia preclásica nos hablan del uso del 
vino por sociedades humanas en tiempos remotos. El propio Jesús de Nazaret tenía una visión tan positiva de él que 
convirtió agua en vino en las bodas de Caná. En la actualidad los estudios médicos señalan, además, que el consumo 
moderado de vino ayuda a disminuir el riesgo de enfermedades cardiacas. 

La industria del vino ha logrado más que cualquier esfuerzo oficial por rescatar a Baja California de la mala imagen 
generada por el crimen. Los políticos mexicanos, sin embargo, son perversos. Gravan el vino en exceso en aras de una 
moral que no comparten, ya que ellos consumen las más caras botellas importadas en los restaurantes más costosos. 

H EN EXPANSIÓN 

El gobierno nos dice que está ganando la guerra contra el narco porque ha detenido o matado a más capos que nunca. 
El Sistema de Monitoreo de Cultivos Ilícitos en el Territorio Mexicano de la ONU, la PGR y la Secretaría de Marina sugiere, 
en cambio, que el área de cultivo se está expandiendo. (Sergio Sarmiento, página 21) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

El problema del precio en el conflicto entre el gobierno y MVS: ¿Por qué las frecuencias del espectro 
radioeléctrico —por donde viajan las señales de la televisión abierta, la telefonía móvil y los contenidos del internet— no 
pueden asignarse por el mercado? ¿Por qué el gobierno es el propietario natural de dichas frecuencias? ¿Por qué la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) es la que puede concesionarlas a empresas privadas? Las frecuencias 
son un problema económico en todos los países del mundo. No son como los zapatos, donde un intercambio voluntario 
de dos individuos, uno que los produce y vende, otro que los consume y compra, resuelve el problema de la provisión de 
este bien sin que tenga que intervenir el gobierno: si los dos están de acuerdo con el precio, se hace la transacción y 
punto. Pero, ¿quién puede vender frecuencias que se encuentran en el aire? Sólo el gobierno, pues si no interviene éste 
—ordenándolas, repartiéndolas y regulándolas—, cualquier individuo podría apropiarse de ellas creando un caos de 
interferencia entre todos los que quieren transmitir por ahí sus datos. Esto generaría una calidad deficiente de los 
servicios, lo cual disminuiría su valor económico. Más aún, ahora que las telecomunicaciones están en plena expansión, 
con el desarrollo de nuevas tecnologías, las frecuencias por donde viaja la banda ancha de internet son un bien escaso, 
muy demandado, que tienen por tanto un valor alto. Si el gobierno no interviene, la demanda del espectro radioeléctrico 
supera la oferta, generando un desequilibrio económico. En este sentido, las frecuencias del espectro radioeléctrico 
tienen características de un bien público. Y hay dos soluciones para la provisión de este tipo de bienes: que una empresa 
gubernamental provea el servicio o que el gobierno concesione, coordine y regule las frecuencias entre cierto número de 
empresas privadas. La primera solución es infrecuente en la provisión de banda ancha del internet. En algunas 
localidades de países desarrollados, los gobiernos municipales se han dado a la tarea de proveerla directamente, 
financiándola con impuestos locales. Hay otros modelos donde una empresa gubernamental se queda con las frecuencias 
y desarrolla la red que a su vez vende a diversas empresas, quienes deben ofrecer algunos servicios gratis a la población. 
Es el caso, por ejemplo, de Estocolmo en Suecia. Desde luego que esto no le gusta nada a las empresas de 
telecomunicación, que son las que quieren seguir utilizando frecuencias para ganar dinero. Un caso interesante, en este 
sentido, es lo que sucedió en Nueva Orleans después de la devastación por el huracán Katrina. En su reconstrucción se 
habló de la posibilidad de que la ciudad se apropiara de las frecuencias y desarrollara la red para ofrecer banda ancha 
gratis a su población. Las empresas de telecomunicación se opusieron y lograron que el proyecto abortara para dar paso 
a una red privada. En fin, que todavía son pocos los casos donde el gobierno se queda con las frecuencias y desarrolla la 
red para proveer directamente banda ancha. Lo cual nos lleva a la siguiente solución: concesionar el espectro. Ahí está la 
raíz del problema entre el gobierno y MVS. Hace muchos años, la SCT concesionó a MVS la banda de 2.5 gigahertz para 
transmitir un canal de televisión de paga por microondas. La banda no tenía un gran valor económico hasta que se 
desarrolló una nueva tecnología que permitía la provisión de banda ancha de internet móvil en ciudades muy pobladas 
precisamente por esas frecuencias. El valor de la banda originalmente concesionada a MVS creció exponencialmente: 
había, ahí, un nuevo negocio, muy rentable, que explotar. Las concesiones de la banda 2.5 se vencían (algunas, de 
hecho, lo hicieron). El gobierno, sin embargo, no las renovaba a MVS, ya que quería un nuevo precio por ellas. La última 
postura de la SCT fue de 27 mil millones de pesos por la banda entera. La empresa la rechazó y ofreció 104 millones de 
pesos, es decir 0.38% de lo que estaba demandando el gobierno. Se trata de una enorme diferencia (imagine usted que 
va a una tienda y le piden cien pesos por un artículo y usted sólo ofrece 38 centavos). Lejísimos estaban el gobierno y 
MVS de ponerse de acuerdo. Cuando hay una diferencia así de grande pueden utilizarse mecanismos de mercado para 
encontrar el valor del bien en cuestión. El gobierno puso sobre la mesa una propuesta en este sentido. Resulta que la 
banda 2.5 es tan potente y valiosa que en ningún país la han concesionado toda a una sola empresa. Se vende en 
pedazos. Pues bien, el gobierno, según un comunicado de la Secretaría de Hacienda, le ofreció a MVS la posibilidad de 
subastar un segmento de la banda para ver qué precio le ponía el mercado. Luego, con este mismo precio, le renovarían 
las concesiones a MVS del resto de la banda. De acuerdo a Hacienda, la propuesta también fue rechazada por la 
empresa. Ante la falta de acuerdo, el gobierno finalmente decidió recuperar la banda de 2.5 gigahertz para subastarla en 
pedazos. Esto ha generado un conflicto entre MVS y el gobierno donde se han dicho muchas cosas graves. Pero, más allá 
de los dimes y diretes, hay que entender la naturaleza del problema. Esto tiene que ver con un bien público que sólo 
puede ser provisto por el gobierno o, en su defecto, concesionado a los privados. Si se decide por la concesión a 
particulares, no es nada fácil ponerle un precio. En el mundo se utilizan dos mecanismos para hacerlo: subastas o 
“desfiles de belleza” (así se llaman), de lo cual hablaré mañana. (Leo Zuckermann, página de internet)  

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

16 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1166  

 

El Universal-Bajo Reserva:  

Encuentros Calderón-Peña Nieto  
  
NO UNO, ni dos, ni tres. Nos aseguran que pueden llegar a cinco los encuentros entre el presidente Felipe Calderón y el 
virtual presidente electo, Enrique Peña Nieto. Sólo una de esas reuniones fue hecha pública, mediante un comunicado 
que cuidaba las formas jurídicas y cubría las formalidades. Nos dicen que debido a las actividades de ambos, al menos 
una de esas reuniones fue concertada hacia el atardecer y se extendió más allá de la medianoche. Es poco o nada lo que 
se conoce de la agenda que ambos desarrollan en sus conversaciones, porque singularmente, ambos la han mantenido 
en secreto incluso entre sus más cercanos colaboradores, pese a la desesperación de éstos.  
   
NO SE DEBE descartar, nos dicen, que en estas reuniones se estén adelantando algunas negociaciones clave entre los 
dos presidentes que tiene por el momento este país. Ello podría incluir un nuevo pronunciamiento del mandatario 
saliente, Felipe Calderón, en favor de que todos los actores se apeguen a lo que determine el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, que se aproxima a la calificación de la elección y la entrega de la respectiva constancia de 
mayoría.  
   
ALEJANDRO LUNA Ramos, presidente del citado tribunal electoral, ha acordado con los tres magistrados que integraron 
la comisión ad hoc para elaborar el dictamen respectivo, aprovechar el plazo que establece la ley para concluir el trabajo. 
Ese órgano colegiado acordó rechazar que la fecha límite —el 31 de agosto— fuera ampliada, como lo solicitaba la 
coalición que postuló a Andrés Manuel López Obrador, pero el tamaño del expediente que analizan descarta la posibilidad 
de que puedan concluir antes de esa fecha, contra lo que se ha pronosticado en varios sectores.  
   
EL SECTOR TURISMO, que encabeza la secretaria del ramo, Gloria Guevara Manzo, junto con el Consejo de Promoción 
Turística, reporta que México se ha podido recolocar como el primer destino de los viajeros norteamericanos, lo que 
parece demostrar la eficacia de las campañas de imagen impulsadas al respecto.  
   
EL FESTEJO por el 50 aniversario del cumpleaños del presidente Felipe Calderón, desarrollado en Los Pinos, pudo haber 
enmarcado un incidente de serias proporciones, pues el veterano dirigente de la CTM, Joaquín Gamboa Pascoe, quien 
acudió al evento, al retirarse trastabilló y perdió el piso, lo que lo llevó a caer en redondo. Afortunadamente el césped por 
el que caminaba amortiguó su desplome.  
 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SI LES GUSTAN las historias de amor y desamor, no se pierdan lo que ocurrirá esta mañana en la Secundaria Técnica 
Número 14 de la colonia Del Valle. 

AHÍ, el presidente Felipe Calderón inaugurará el ciclo escolar 2012-2013 y la gran incógnita es si asistirá Elba Esther 
Gordillo. 

LUEGO DE tantos besos y apapachos entre el mandatario y la lideresa sindical, ahora resulta que Calderón... ¡está 
despechado! 

TAL VEZ SEA porque el SNTE y su partido filial, Nueva Alianza, apoyaron a Enrique Peña Nieto en las elecciones 
presidenciales, o tal vez sea por otra cosa, pero el punto es que la gente de Los Pinos no quiere ver a la maestra. 

TAN ES ASÍ que todavía ayer por la tarde no le habían enviado su invitación para asistir a la ceremonia de inicio de 
cursos. 

SEGÚN ESTO, se la iban a entregar tarde nomás para cubrir el trámite de cortesía. Falta ver si Elba Esther entiende tan 
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sutil indirecta... o si decide provocarles un entripado con su presencia. 

EL QUE reapareció el fin de semana en Saltillo en el bautizo de su hija Eva Catalina fue Humberto Moreira. 

CON TODO y que la misa fue oficiada por el mismísimo cardenal Norberto Rivera, en esta ocasión el ex dirigente nacional 
del PRI no contó con el quórum al que estaba acostumbrado. 

HACE APENAS dos años, en el bautizo de otra de sus hijitas, acarreó a connotados miembros de la clase política nacional 
y a no pocos empresarios prominentes a disfrutar de un banquete de reyes en la ciudad de Parras. 

PERO ESTA VEZ ni siquiera su hermano Rubén Moreira, a quien le heredó la gubernatura, acudió al festejo. Cómo 
cambian los tiempos. 

A LO MEJOR perdió las elecciones para gobernador de Jalisco, pero Enrique Alfaro sigue ganando puntos. 

LUEGO DE haber dado la sorpresa en la elección jalisciense llegando hasta el segundo lugar por medio de una campaña 
fresca e innovadora, el ex alcalde comienza a moverse en otras ligas. 

PARA EMPEZAR, mañana participará en la reunión nacional del partido Movimiento Ciudadano, que preside Luis Walton, y 
en el que se espera tenga un papel relevante, si no es que protagónico. 

Y DE AHÍ se lanzará, invitado por Marcelo Ebrard, al Foro Urbano Mundial que se celebrará en Nápoles, Italia, a partir del 
1o. de septiembre. 

DADA la proyección que está tomando su figura, podría decirse que Alfaro, perdiendo, ¡salió ganando! 

A LOS MANDOS de la Secretaría de Seguridad Pública federal ya sólo les falta ponerse a cantar como Dulce Polly aquello 
de "A dónde, a dónde estará mi héroe adorado, el gran Súper Can". 

Y ES QUE ya pasaron 55 días de la matanza de agentes federales en el aeropuerto del DF y nomás no atrapan a los 
culpables... ¡a pesar de tener todos sus datos! 

AYER, de plano, Luis Cárdenas Palomino tuvo que encomendarse a la buena voluntad de la sociedad, al pedir ayuda para 
encontrar a los dos agentes de la Policía Federal prófugos. 

¿PUES NO se suponía que la SSP de Genaro García Luna tenía los más sofisticados sistemas de inteligencia contra el 
crimen? Es pregunta buscando pistas de la respuesta. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Educación superior a prueba: Si en algo va a destacar Hidalgo en este inicio de ciclo escolar es en las nuevas 
modalidades educativas que comenzarán para los futuros profesionistas. A partir de esta semana se comienzan a escribir 
nuevas historias con instituciones de nivel superior y de mayor oferta educativa con la puesta en marcha de la 
Universidad Intercultural además de la Ciudad del Conocimiento del Instituto Politécnico Nacional, campus Pachuca. De 
acuerdo con información de Educación Pública de Hidalgo, la Universidad Intercultural se instalará en la zona Otomí-
Tepehua, con sedes en la Huasteca y el Valle del Mezquital, a fin de formar profesionales de acuerdo con la vocación 
regional para contribuir al desarrollo sustentable. Su inversión inicial es de 40 millones de pesos. En tanto la Ciudad del 
Conocimiento pretende convertir la creación, transmisión, adquisición y utilización del conocimiento científico y 
tecnológico, como detonante del desarrollo económico y social en la sociedad hidalguense. El proyecto es ambicioso, 
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incluso hoy el gobernador Francisco Olvera, coloca la primera piedra de lo que será la sede de la institución en Pachuca, 
en la zona de Tlapacoya. En una primera etapa, el IPN aceptó instalar un campus en un terreno de 60 hectáreas, mismo 
que consideró como la acción educativa más importante en muchos años, una decisión con visión de Estado, y cuyos 
efectos impactarán los próximos 20 años pues contará con una inversión inicial de 150 millones de pesos. Además, de 
estas dos grandes apuestas, el Gobierno decidió abrir dos instituciones más, de menor alcance pero con una gran 
proyección y futuro: la Universidad Politécnica de Huejutla y la Universidad Tecnológica de la Zona Metropolitana del 
Valle de México en Tizayuca. La UPH tendrá como sede el Parque Industrial Siglo XXI, se constituye en un proyecto con 
gran significado estratégico, ya que en breve se instalará la empresa lechera LALA. Esta casa de estudios superiores 
iniciará actividades el próximo 3 de septiembre con una oferta educativa vinculada con los proyectos de desarrollo 
económico del estado y de la región, fortaleciendo la relación universidad-empresa y buscando alternativas de solución 
para la investigación y la transferencia de tecnología. Por último, y en estos mismos días, debió haber comenzado la 
Tecnológica del Valle de México en Tizayuca, en cuya primera etapa se trabajará con los programas educativos de 
Ingeniería en Mecatrónica, Ingeniería en Energías Renovables; así como Ingeniería Química. Todo esto debe retribuir al 
estado en buenos réditos de población profesional, preparada y egresada, que debe dar el desarrollo económico y 
sustentable que requiere el estado en años venideros.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

EL CASO DE CAMBIO VERDE Y LOS BUSCA CHAMBAS La autoridad municipal en una decisión unánime de todas las 
corrientes políticas presentes en la asamblea aprobó concesionar el servicio de limpia a la empresa CAMBIO VERDE, 
después de analizar entre otros impactos el económico que le representa al municipio ahorros importantes, aparte de 
tomar en cuenta experiencias de otras ciudades del país que han tomado decisiones parecidas con notable éxito. Desde 
luego no fue una decisión fácil si se toma en cuenta que se afectaron intereses de grupo empezando por el sindical de la 
alcaldía que lidera PERCY ESPINOZA que primero firmó un documento en el queaceptó la liquidación de personal cuando 
así lo exigieran las circunstanciasy después cuando así lo hizo la alcaldía le hizo al loco y desconoció lo que había 
aceptado en un documento firmado. Sin embargo contra viento y marea el alcalde ELEAZAR GARCÍA se mantuvo en la 
medida adoptada y Cambio Verde inició su trabajo, con la advertencia de que si no cumplía con lo acordado, el contrato 
se cancelaba. Después de esta medida se recrudecieron las voces que condenaban lo decidido, desde la perspectiva 
política y últimamente desde la tribuna de los especialistas del medio ambiente. Son voces válidas, sobre todo desde la 
tesitura general de la libertad de expresión. Tocará a la autoridad analizarlas y darles el valor que se merezcan porque las 
hay sensatas, otras que son sólo gritos sin sentido que amenazan sin aparente dirección, porque basta el sentido común 
para ver que los mueven intereses ajenos al bienestar de la comunidad de Pachuca y más bien la posibilidad del negocio 
y de embolsarse buen dinero. Que de todo hay en la viña del señor.  La empresa deberá hacer su parte y la hará 
seguramente. Pero una cosa parece cierta, la decisión no tiene vuelta de hoja, al tiradero le encontrarán solución porque 
evidentemente la tiene y en esa puerta de salida los interesados son todos los niveles de gobierno. Al final el alcalde EGS 
seguramente verá como su proyecto se impone, porque todo indica que lo hizo de buena voluntad, sin ganancia de grupo 
o personal, sin pensar en raja política, que parece que es lo que menos le importó en una actitud que cuando todo sea 
historia le redundará puntos para nuevas batallas. El ejercicio de la política debe llevar a los hombres de poder a 
momentos de decisiones como éste en que se hace o no se hace una acción. Se pudo dejar pasar el momento y no 
pasaba nada. Se pudo dejar pasar el momento y dejar la recolección de basura como siempre y todo seguía igual y se 
hubiera evitado muchos problemas, críticas, intervención de grupos grillos que le armaron y le arman campañas de 
presión desde sus periódicos suyos de su propiedad, pero Pachuca hubiera perdido la oportunidad de la modernidad. 
Súmele ahora el tono amenazador de la gente conocedora de la que se espera un tono, cómo decirlo, menos gandalla, 
para tener el panorama completo.  Mayor merito para la alcaldía, que contra viento y marea, con la fuerza de la razón y 
del trabajo al final verá completa la obra. Al tiempo. *ABSURDA POSTURA DE LOS PEJES  A unos días de que el Tribunal 
Federal dé a conocer su veredicto sobre la elección de julio pasado y declare presidente electo a ENRIQUE PEÑA NIETO 
resultan ofensivas las declaraciones de JESÚS ZAMBRANO el presidente del PRD, en el sentido de que tengan cuidado si 
hacen esto, porque estarán radicalizando al país. ABSURDAS, sus palabras, porque quieren decir que o anulan las 
elecciones o este país va a la violencia… ahora si que resultaron como decían en el 2006 un peligro para Mexico con esas 
actitudes. (Adalberto Peralta, página 02) 
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Vía Libre-deslinde… 

¿Sosa-Rojo amnesia política?: Confrontado con los ex gobernadores Jesús Murillo Karam, Manuel Ángel Núñez Soto y 
Miguel Ángel Osorio Chong, el presidente de la Fundación Universitaria, Gerardo Sosa Castelán urdió junto al diputado 
federal electo José Antonio Rojo García de Alba un homenaje póstumo al ex gobernador Jorge Rojo Lugo por parte de la 
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH).  Ambos necesitados de enviar mensajes a la clase política creyeron 
que era bueno correr el riesgo de elevar su amistosa relación a otro nivel o por lo menos generar la impresión de una 
alianza; Sosa para diluir el azul panista del que se pintó para retar al grupo en el poder y decir que regresa a la querencia 
tricolor; Rojo para mostrar que mantiene independencia del mismo.  Dolientes del mismo mal -Osorio les ganó la carrera- 
olvidaron la afrenta del jueves 9 de mayo de 2004, cuando ambos buscaban la candidatura a gobernador; presidente 
entonces del PRI José Antonio Rojo; Gerardo Sosa concentró a la comunidad universitaria en Plaza Juárez, para criticar el 
proceso interno y a los grupos caciquiles, es decir al Huichapan, que construyó Javier Rojo Gómez y consolidó Jorge Rojo 
Lugo.  Sólo que con afanes negociadores que lo llevaron a suceder en el PRI a su ahora “aliado” Sosa, omitió parte del 
discurso elaborado: “No puedo participar de la idea de un PRI, estancado y ajeno a la realidad nacional”, lo otro que no 
dijo era dedicado al Grupo Huichapan:  “Estoy aquí ante ustedes, porque sé que compartimos el anhelo de que Hidalgo 
deje de estar en manos de camarillas que sexenio tras sexenio nos saquean y empobrecen, por la desmedida corrupción 
y el insultante nepotismo”.  También olvidaron el choque frontal que Sosa sostuvo con Jorge Rojo García de Alba, quien 
lo sucedió en el PRI, que se reflejo en un procedimiento para expulsarlo, por apoyar a otros partidos, prefirieron recordar 
que Jorge Rojo Lugo impuso a Sosa Castelán como presidente de la federación de estudiantes, diputado local, dirigente 
del sindicato burócrata y jefe en la autónoma. Ahora a esperar reacciones.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

¿Sí o no?: En el escenario político local hay ya una controversia porque la oficialidad insiste, a través de sus mensajeros, 
que entre los grupos internos del PRI todo se encuentra en plena calma, pero la reciente aparición del grupo Huichapan 
junto a lo que queda del también llamado grupo Universidad dejó constancia que al menos hay una intención de 
“generar” comentario. Minimizar mediáticamente al ex rector de la UAEH, Gerardo Sosa, resulta doblemente ocioso desde 
mi perspectiva. Primero porque fue vapuleado en las pasadas elecciones, al punto de cancelar a Damián, su hermano, 
como un proyecto viable de crecimiento político. Luego, el ex diputado federal tiene además su propio aparato 
informativo a través del cual se promociona, impulsa amigos y contradictoriamente hace lo que tanto criticó: ataca a sus 
enemigos dejando de lado cualquier sentido periodístico, pero eso sí escudándose en la tan malentendida “Libertad de 
Expresión”. Este encontronazo de opiniones sobre el nivel de fortaleza política y vigencia de Gerardo Sosa debería ser por 
sí misma la prueba de vida que muchos niegan. Nadie habla de la injerencia que en un futuro cercano buscará tener en 
Hidalgo el diputado federal electo, Manlio Fabio Beltrones; este olvido se extiende a la relación que Emilio Gamboa tiene 
desde hace muchos años con Sosa Castelán y que evidentemente el de Acaxochitlán usa como mensaje para decirnos 
“yo también tengo contactos a nivel nacional”. La reciente reunión entre grupos priistas en torno al homenaje a Jorge 
Rojo Lugo, mediáticamente no supo ser manejada por la oficialidad, que envió señales contrarias para tratar de ocultar 
algo que no sólo era público sino de interés político colectivo. Alianzas, dicen unos; protocolos y cortesías sin trasfondo, 
aseguran otros; no hay consensos respecto al mensaje que enviaron los Rojo y los Sosa el día del homenaje al ex 
gobernador. Precisamente esa era la meta, generar comentarios, especulación y por tanto vigencia. De los personajes 
que asistieron al acto se entiende que el común denominador es su enfrentamiento, pequeño o grande con el grupo 
predominante del PRI en los últimos ocho años. Si estos ex funcionarios públicos habrán de hacer algo en el terreno 
político además de reunirse, hasta ahora nadie lo tiene confirmado, es parte de la irresolución que rodea al evento. Pero 
desdeñar desde un escritorio la iniciativa, es negarse la posibilidad de operar acertadamente si hubiera necesidad de 
responder a una acción. ¿Para qué negar una realidad? ¿No sería más efectivo aceptarla, estudiarla y prepararse? Simular 
indiferencia cuando hay inquietud no funciona ni en temas del amor, por ello reitero que de ninguna forma puede 
desdeñarse el o los mensajes de dicha reunión, pues ya que hablamos de teoría de conjuntos bien podemos decir que 
juntos, grupo Huichapan y Universidad, sí harían un boquete al priismo local, por mucho que insistan en minimizarlos. 
(Andrés Torres, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que Cambio Verde se convirtió en la gallina de los huevos de oro para algunos. Por un lado, la Sociedad Ecologista 
Hidalguense busca hacerse cargo de la planta de separación, claro, con dinero financiado, pues no tienen capital y ante 
la negativa de los regidores de Pachuca ya buscan aliados que le “inviertan”. Por el otro, Carlos Álvarez, quien jamás 
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había pisado Pachuca, prepara su recibo de honorarios para asesorar a la empresa con una campaña de socialización. 
Se ve que el verde, además de vida, es sinónimo de negocio para muchos “ecologistas”. 

: Que como cada año las compras de pánico de los padres de familia son aprovechadas por algunos comerciantes 
quienes al ver la desesperación para comprar los útiles escolares faltantes aprovechan para incrementar de manera 
desmedida los implementos que utilizarán los niños en sus clases. Dicen que pese a que la delegada de la Profeco, 
Sonia Leslie del Villar, organizó un operativo para evitar comerciantes abusivos, hay a quienes no llega el brazo de la 
Profeco y encarecen los productos, por lo que muchos padres ya se han quejado. 

: Que hablando de delegados federales, dicen que varios ya están haciendo sus maletas y que podrían renunciar antes 
de que termine su periodo al frente de las oficinas que conducen, como el delegado del ISSSTE, Alfredo Ortega 
Appendini, de quien dicen que ya anda presumiendo que tiene hecha su renuncia y que en cualquier momento la podría 
hacer válida, aunque también dicen que dicho documento es producto de los malos resultados que obtuvo en la revisión 
nacional. ¿Será? 

: Que en el PRD ya están organizando, apenas, un congreso con todos los consejeros estatales para analizar qué es lo 
que salió mal en las elecciones federales que acaban de pasar. Dicen que el retraso de dicho análisis no es el problema, 
sino el problema será organizarse para la nueva etapa que se le viene al partido, pues algunos militantes consideran que 
una de las cosas que tendrían que suceder primero es analizar si la dirigencia de Arturo Sánchez Jiménez va 
caminando de manera correcta, ya que el único resultado favorable fue el triunfo de Isidro Pedraza. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

La inconformidad que se tiene es que la Planta Tratadora de Agua nos va a quitar la materia orgánica que hace producir 
nuestras parcelas sin ningún abono. Con la Planta Tratadora en menos de unos cinco años nuestras tierras se harán 
salitrosas” 

Andrés Dimas Osorio 

Representante del Comité Hidráulico en Atitalaquia, sobre la planta tratadora. 

Lo que importa no es que tanto o cuantas iniciativas presentes, porque muchas te las puede haber dado algún ciudadano 
para que en tu facultad las presentes porque ellos no tienen ese derecho. Puedes presentar las que quieras” 

Carolina Viggiano Austria 

Diputada Federal sobre su desempeño en el Congreso de la Unión en la actual legislatura. 

Es un programa que hoy en los 32 estados de la República la Secretaría de Salud está haciendo esta activación a esta 
misma hora, estar en un ejercicio de activación física es importante porque nos da la posibilidad de hacer ejercicio” 
 
Pedro Luis Noble Monterrubio 

Secretario de Salud de Hidalgo, sobre la promoción del uso de la bicicleta. 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

que será a mitad de la presente semana cuando, en el teatro San Francisco de la capital, se reúna buena parte de la 
clase política de la entidad para el anuncio de la creación de la Fundación Rojo Lugo. Queda claro que dicha organización 
se dedicará a la entrega de apoyos y, desde luego, hacer política a lo largo y ancho del territorio estatal. Será interesante 
saber quiénes formarán parte de su cuerpo directivo. 

que hablando de los próximos cambios en el gobierno estatal ya se menciona el nombre del secretario de Gobierno, 
Fernando Moctezuma, a quien se le coloca como aspirante a una diputación en la próxima legislatura local. Meros 
rumores, a más de un año de distancia, que con el paso del tiempo se aclararán. 

que en Pachuquilla los comerciantes establecidos en el centro de la cabecera municipal de Mineral de la Reforma se 
encuentran inconformes con la autoridad municipal respecto a la decisión de que la feria, que comenzará a fin de mes, se 
instalará a un costado de una gascera, posiblemente sin la autorización de la Coordinación Estatal de Protección Civil. Lo 
que más molestia ha generado, sin embargo, es que los comerciantes del centro dejarán de percibir importantes 
utilidades. 

que los constructores y grupos políticos del municipio de Atlapexco se encuentran sumamente molestos con el 
alcalde Antero Nochebuena Hernández, quien desde que asumió el cargo ha acaparado la obra pública en beneficio, 
únicamente, de sus hermanos Horacio, Juan de Dios y Julián. Esto ha traído consigo divisiones al interior de la clase 
priísta local. Otro personaje ampliamente beneficiado, señalan, es Israel Castillo, quien también se ha hecho amigo de 
los alcaldes de la región. 

que luego de ser balconeado a nivel nacional, al alcalde de Tepeji del Río, Francisco Miranda, no le quedó otra que 
deshacerse de su lujosa camioneta que costó más de medio millón de pesos, comprada a costa de recursos para una 
obra hidráulica en una de las comunidades más pobres de su municipio, San Ildefonso. Para tratar de quedar bien, ante 
tremenda quemada, el alcalde trató de curarse en salud acordando, ante el Cabildo, la venta de la polémica camioneta y 
destinar esos recursos a la construcción de una UBR y un CAIC. Ahora, restará saber si el alcalde pagará la diferencia, 
pues la unidad se depreció una vez salida de la agencia. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: ¿Un gobierno de puertas abiertas y transparente?  (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena a todo volumen que en la Dirección de Servicios Periciales de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo la 
inconformidad contra el director Tomás Alejandro Herrera Pérez crece cada día. 

Trabajadores adscritos a esta área del Ministerio Público aseguran que su jefe los obliga a trabajar sábados y domingos, 
prácticamente todo el día y sin ningún pago extra, por lo que ya se organizan para exponer la situación al procurador 
Alejandro Straffon Ortiz. 

Quienes también ya se organizan, pero en este caso para impedir la construcción de una tratadora de basura en su 
territorio, son habitantes y líderes sociales de San Agustín Tlaxiaca, tras enterarse de que la empresa Cambio Verde, a la 
cual fue concesionado el servicio de recolección de desechos en Pachuca, tiene interés en instalar la planta de reciclaje 
en este municipio conurbado a la capital hidalguense. 

A todo volumen se escucha que el diputado local Onésimo Serrano González dejará en las próximas semanas la 
dirigencia estatal de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Hidalgo, con el propósito de cambiar de aires en su 
carrera política. 

Por lo pronto, quien ya se menciona como su probable sustituto es el diputado federal saliente Héctor Pedraza Olguín, el 
cual ya alzó la mano para ser el próximo líder del sector campesino priista en la entidad. 
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Por cierto, los diputados federales del PRI que concluirán su encomienda el próximo 31 de agosto ya preparan su último 
informe de labores, aunque aún no han precisado la fecha del evento. 

Tras ganar la contienda del pasado 1 de julio, Omar Fayad Meneses y David Penchyna Grub sólo pasarán de la Cámara 
baja y al Senado de la República, mientras que el futuro de Pedraza Olguín podría estar en la CNC y algunos otros, como 
Carolina Viggiano Austria, Jorge Romero Romero y Jorge Rojo García de Alba, podrían asumir nuevas responsabilidades 
incluso en el gabinete estatal, según se dice en Radio Pasillo. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Carlos Moreno: Con pleno conocimiento de los puntos donde es imperativo mantener control y vigilancia para 
evitar complicaciones que arriesguen la estabilidad social, el titular de la Subsecretaría de Gobernación estatal permanece 
atento a todos los acontecimientos para, en caso de ser necesario, girar la instrucción precisa que permita subsanar la 
problemática, esto claro con la colaboración de los responsables en cada región.  

Abajo-Ramiro Mendoza: Aunque las reuniones son efectuadas en tiempo y forma, varios agremiados al Sindicato de 
Personal Académico de la UAEH siguen con problemas que desde hace tiempo el secretario general no resuelve. Lo más 
grave del asunto es que los semestres pasan y, según dicen los afectados, la situación es la misma. Ojalá el panorama 
cambie para bien de los inconformes. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

FECHAS 

Adelantaron los grillitos que el Congreso local deberá agendar la participación de los secretarios de gobierno 
en el marco de la glosa que están obligados a presentar por el segundo informe de actividades del 
gobernador Francisco Olvera, considerando que entre el 6 y 20 de septiembre tienen que realizarse 
además los informes de los 84 presidentes municipales y de cada uno de los 30 diputados que integran la 
Legislatura hidalguense, así que más vale empezar a calendarizar. 

REGRESO 

Cuentan los que saben que mucha satisfacción generó para algunos la reincorporación de la doctora Rocío 
Ruiz de la Barrera a la Dirección del Colegio del Estado de Hidalgo, pues suponen la continuidad al trabajo 
de investigación pendiente en dicho organismo, así como el impulso a la oferta de posgrados con que cuenta. 

SOLICITUD 

Habitantes del municipio de Tizayuca solicitaron a la Secretaría de Seguridad Pública estatal que 
implemente, de manera urgente, operativos especiales en las diversas colonias y fraccionamientos, ya que 
en las últimas semanas incrementaron de manera considerable los índices delictivos, sobre todo el robo a 
casa habitación, hecho que mantiene muy preocupada a la sociedad en este punto del estado. 

TUBO 

Los grillitos esperan que los números en materia demográfica en la entidad no aumenten con los ejercicios 
que Fernando Peláez Castañeda, presidente de la denominada Asociación de Actividades y Modalidades del 
Estado de Hidalgo, promueve, pues es un fiel difusor del llamado Pole Dance o mejor conocido como “arte 
de bailar en el tubo”; lo cierto es que cada vez más jovencitas y muchachos se unen a estas prácticas, bajo 
el argumento de ser disciplinas corporales. (Redacción, página 02) 
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